
О С Н О ВА Н А 
1 ИЮ НЯ 

1917 ГОДА
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЕЖЕДНЕВНАЯ Т А Щ А

СРЕДА, 14 ИЮ ЛЯ 1993 ГО ДА * № 150 (21 764 ) * Ц Е Н А  10 Р У Б . (в р о з н и ц у ).

Колонка 
дежурного 
обозревателя

ХРУСТАЛЬНАЯ 
СОВА

Если бы у вас был миллион, 
на что бы вы аго потратили? 
Помнится, таким был насколько 
лат назад распространанный в 
журналистских интервью вопрос. 
Отвечая на наго, человек вольно 
или невольно выдавал свои при
оритеты: кто на крупнейшие по 
тем временам деньги разъезжал 
бы по миру, кто покупал бы 
машину-дачу-мебаль-гардероб, 
а кто просто не мог предста
вить, куда давать эдакую сумму.

Сейчас любой школьник без 
раздумий скажет, куда он при
строит миллион, да еще приба
вит: маловато одного-то, его
только на видеодвойку и хватит.

Много чего изменилось за по
следние годы, и еще круче стал 
перекос между отдельными поня
тиями и вещами. Уж так устроено 
любое общество, что все в нем 
оценивается в денежном ли выра
жении, в других ли единицах 
стоимости. Стала товаром челове
ческая жизнь - для наемных 
убийц, которые берут плату в 
зависимости от социального ранга 

.жертвы. И рабсила стала товаром: 
хочешь • ищи покупателя на твои 
профессиональные достоинства, 
который даст зарплату больше, 
чем ты получал на предьщущем 
месте. Кто-то (правда, пока за 
рубежом) страхует свой всемирно 
известный бюст, наши спортсмены 
продают свои непромахивающие- 
ся ноги и руки.

Другой вопрос, надолго ли 
сохранится перекос в стоимо
стях, когда стиральная машинка 
стоит в два раза меньше како
го-нибудь летнего тайваньского 
костюмчика, хотя первая вещь 
покупается на несколько пет, а 
"тряпочка" может выйти из 
строя через два-три месяца. Или 
когда твоего месячного труда 
только и хватает, чтобы купить 
набор продуктов на две недели 
и что-нибудь еще по мелочи. 
Или когда ученый с мировым 
именем получает в России в 
тысячу раз меньше, чем какой- 
нибудь ученый без имени, но 
работающий во Франции.

Перекос бытия рождает и 
перекос в мышлении. Вот о по
следнем и речь. Оригинальный 
тип мышления, авторская мысль, 
идея ценится у нас пока гораздо 
меньше, чем ее воплощение. И 
тем отраднее слышать и видеть, 
когда где-то инженер- ученый, 
медик наконец-то получает по 
заслугам: гонорар со многими 
нолями или собственную лабора
торию, оборудование, что, впро- 

* чем, приобретается на те же 
ноли с циферкою во главе.

А посмотрите на передачу 
"Что? Где? Когда?” ! Впору приба
вить к этим вопросительным со
юзам еще один - "Сколько?". 
Конечно, можно сказать, что и 
ворошиловская передача повер
нула оглобли в сторону рынка: 
вопросы оцениваются в 50, 150, 
а то и в 200 тысяч рублей, а 
умные головы знатоков при игре 
на "зерро" - аж в миллион. Но, 
ей-богу, приятно, что люди пол
учают заработанный выигрыш не 
только потому, что стрелка ука
зала на "приз", а за интеллект, 
знания, работу ума. И пережива
ют до слез, если команда не 

..набрала шести очков и, соответ
ственно, навсегда покидает Клуб 
знатоков. А красный пиджак 
"вечного знатока" и хрустальная 
сова являются самыми предпоч
тительными наградами. Сова - 
понятно. Но почему хрустальная?
- не раз думала я. - Не серебря
ная, не бронзовая, не из нержа
вейки, наконец.

... Недавно на Центральном 
телевидении был показан сюжет, 
наглядно показывающий, что 
происходит, когда ум и интел
лект вынужден сам пробивать' 
себе дорогу, без всякой помощи. 
Группа талантливых студентов 
МГУ, химики из элитной группы, 
была арестована за изготовление 
самого дорогого в мире нарко
тика. Без специальной лаборато
рии, "по-домашнему" ребята 
получали вещество, несколько 
молекул которого, растворенных 
в ампуле, стоят не один десяток 
их стипендий. "Хотелось попро
бовать работать самостоятельно",
- называли они главную причину 
своей преступной деятельности 
на допросах. Ну и плата, конечно, 
не последнее. Копили деньги на 
учебу за границей...

Так, может, неспроста супер
призом в Клубе знатоков явля
ется хр уста льн а я сова. 
Интеллект хрупок, не удержишь, 
не сохранишь - и разлетится он 
сверкающими осколками, раня и 
самого владельца, и окружаю
щих.

Наталья ШЕРЕМЕТ.

«СП АСАЕТ ПОКА Э Н ТУЗ И А З М ...»
НАШ ДАВНИЙ П О Д П И С

ЧИК, ИНВАЛИД И ГРУППЫ, 
АЛЕКСАНДРА ГРИГОРЬЕВНА 
позвонила в "Репортер" из-за 
того, что нет никакой возмож
ности добраться на мичурин
ские. Автобус до Копылова не 
ходил несколько дней. Она 
ждала его на остановке на 
улице Бела Куна два часа, но 
тщетно! А Кононов Михаил 
Петрович жаловался на то, что 
четыре дня не ходил автобус 
Томск-Петухово.

Мы решили позвонить на
чальнику автовокзала Михаилу 
Сергеевичу Мартьянову, уз
нать в чем дело.

- Да, действительно, на 
прошлой неделе были срывы 
в движении автобусов по этим 
маршрутам, - сказал Михаил 
Сергеевич. - У  автоколонны 
1977 не хватает машин, пере
бои с бензином тоже часто 
сказываются на движении ав-

У меня 
зазвонил 
телефон

тобусов. Но сейчас все стаби
лизировалось, вот только по 
улице Бела Куна из-за ремон
та дороги и объезда автобус 
теперь не ходит, очевидно, 
придется уезжать прямо с 
вокзала, а не с промежуточ
ных остановок.

Начальник автоколонны  
(977 Алексей Тимофеевич Пе
тунии сказал, что пока из-за 
изменения маршрута еще не 
решено, где будет остановка 
пригородных автобусов в чер
те города, но за ближайшую 
неделю место выберут.

• А что касается отклоне
ний от расписания, - сказал

Алексей Тимофеевич, - так это 
не от хорошей жизни. У  нас 
катастрофически не хватает 
машин. Для нормальной рабо
ты требуется 200 автобусов, а 
у нас сейчас только 150. В 
последнее время получаем 
только ПАЗы, а на некоторых 
маршрутах их недостаточно, 
нужны "Икарусы". В прошлом 
году получили 15 автобусов, в 
этом - семь. А  раньше в год 
получали не меньше тридцати 
новых машин.

Ситуация тяжелая, справ
ляемся с ней благодаря энту
зиазму водителей и усилиям 
ремонтных служб.

Может бьггь, городская ад
министрация вместе с руко
водством автоколонны решат 
вопрос об остановках для тех, 
кому трудно и нецелесообраз
но ехать на автовокзал?

И ЛЕТОМ  КТО-ТО ХОЧЕТ РАБОТАТЬ...
Л Е ТО , Ж А Р А ... СОВЕР

ШЕННО НЕ ХОЧЕТСЯ НИЧЕГО 
ДЕЛАТЬ. И кажется, что весь 
город жаждет лишь загорать, 
купаться, развлекаться. Ан  
нет. Есть люди (и немало), 
которые мечтают как раз о 
работе. Чтобы им помочь, 
есть в городе несколько уч
реждений. О дно из них - бир
жа труда молодежи. И хотя, 
судя по названию, она призва
на помогать молодым (а пото
му и о р и е н ти р у е тс я  в 
основном на временную или 
разовую работу), обращаются 
сюда и сорокалетиие, и со
всем ребятишки 11-12 лет.

Но, как заметила сотруд
ник биржи Инна Дорохова, 
обратиться сюда и получить 
работу - совсем не одно и то 
же. Основные "клиенты" бир

жи - женщины и подростки, а 
вот предприятия подают заяв
ки на мужчин: выгоднее при
нимать на работу взрослых, 
которые теперь нуждаются в 
тр у д о у с тр о й с тв е  го р а здо  
больше из-за сокращений и 
вынужденных отпусков. Но 
желание поработать месяц- 
другой - и у подростков ог
ромное.

Выход сотрудники биржи 
видят в создании рабочих 
мест. Наиболее просто, по 
мнению Инны Дороховой, 
дать им по венику, выделить 
территорию и назначить зарп
лату. Но все депо как раз и 
упирается в финансы. У  биржи 
денег нет, а в городе, видимо, 
просто об этом не задумыва
ются.

Между прочим, вопрос о

заработках здесь задают на
иболее часто. Редко кого пол
ностью устраивает эар'плата от 
30 тыс. и выше. Сразу начина
ют сравнивать с доходами 
коммерсантов. Но и на благо
датной ниве коммерции тоже 
нужно уметь работать. Види
мо, уяснив для себя эту исти
ну, многие студенты, которые 
в прошлом году кинулись "в 
коммерцию" и потерпели ф и
аско, по привычка нынче пое
хали в стройотряды . 120 
человек с помощью биржи 
работают в Стрежевом и Кед
ровом.

Ну а на прощанье Инна по 
старой традиции сказала: 
"Приходите к нам!", на биржу 
то есть. Правда, пока только 
представителям сильной поло
вины.

С Т О  Д Н Е Й  П О С Л Е  А В А Р И И
М АТЕРИАЛ П О Д ТАКОЙ РУБРИКОЙ ВЫ 

ПРОЧТЕТЕ НА ВТОРОЙ СТРАНИЦЕ СЕГОДНЯШ 
НЕЙ ГАЗЕТЫ. Но еще раньше, 6 июля, день в

день, спустя три месяца после вэрьпа аппара
та на радиохимическом заводе, разрушенное 
помещение, технологическая линия были вос
становлены. В эти дни аппарат проходит ком
плексное опробование.

Аграрная реформа: языком цифр

П Е Р ЕР Е ГИ С ТР А Ц И Я  ХО ЗЯ Й СТВ
Дело близится и завершению

К 1 ИЮЛЯ, ПО СВЕДЕНИЯМ О Б ЛА С ТН О ГО  УПРАВЛЕ
НИЯ СТАТИСТИКИ, в области прошли перерегистрацию 
116 колхозов и совхозов. 17 из них сохранили прежний 
статус, 99 реорганизовались.

На базе последних создано 93 товарищества с ограни
ченной ответственностью, акционерных общества закрыто
го типа и смешанных товарищества. О дно акционерное 
общество открытого типа, 5 ассоциаций крестьянских 
хозяйств, 3 сельхозкооператива, одно подсобное хозяйство 
и 11 прочих. А также 446 крестьянских (фермерских) 
хозяйств.

ФАКУЛЬТЕТ ДЛЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
На недавнем совете ректоров томских вузов 
среди многих животрепещущих проблем глав
ное внимание было уделено "финансовой тра
гедии" вузов. Так участники заседания 
определили положение, в котором находятся 
практически все учебные заведения города.

МНОГОЭТАЖНЫЕ НОВОСТИ
НЕСМОТРЯ НА С Е ГО Д 

НЯШНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ  
ТРУДНОСТИ, коллектив А О  
"Домостроительный комби
нат" находит возможности не 
только не снижать темпы 
строительства, но и увеличи
вать их. За прошедшие пол
го д а  общ ий объем  
новостроек составил 63 тыся
чи кв.метров. В прошлом го
ду, в первые шесть месяцев, 
этот показатель достиг лишь 
56 тысяч кв.метров.

Специалистами ДСК вы
полнен заказ томских желез

нодорожников - сданы две 
блок-секции по ул.Рабочей. 
Продолжается строительство 
и на Каштане: две блок-сек
ции с видеотекой по пр.Мира 
- таков вклад домостроите
лей в решение жилищной 
проблемы в Томске. В этом 
же полугодии долгожданное 
новоселье справили члены 
жилищно-строительных коо
перативов "Сосна", "Стрела". 
Только в июне получили в 
"подарок" два подъезда в 
десятиэтажном доме нефтя
ники Стрежевого.

Для того, чтобы всем ше
сти вузам полностью рассчи
таться со студентам и и 
преподавателями, необходи
мо 3 млрд.рублей. Пока пол
учена лишь половина. Очень 
обнадежила ректоров новость 
о том, что председатель Гос
комитета по высшей школе В. 
Г. Кинелев побывал у В. С. 

Черномырдина, в результате 
чего выделено 60 млрд.руб. 
Однако надеяться на эти 
деньги, как выяснилось, не 
стоит. Вузам идет не вся эта 
сумма, а уж дойдет ли до 
Томска хоть что-нибудь - не
известно.

Проблема финансирова
ния главная, но не единствен
ная. Всем известно: для

совершенствования учебного 
процесса преподаватели до л
жны регулярно повышать 
свою квалификацию. Но и это 
уже стало не по карману. 
Например, Санкт-Петербург
ский университет требует за 
двухмесячные курсы для од
ного человека 200 тыс.рублей.

Поэтому совет решил со
здать при ТГУ гуманитарный 
факультет для повышения 
квалификации преподавате
лей по политологии, филосо
фии, политической истории и 
некоторым другим. Кроме то
го, на этом факультете смогут 
повышать квалификацию пре
подаватели из вузов Новоси
бирска, К расноярска, 
Кемерова.

От 01 до 05

О С Т О Р О Ж Н Е Й  
НА ВОДЕ!

Футбол —...

ШКОЛА - ДОМА, ЭКЗАМЕН - 
В КРАСНОЯРСКЕ

ДАВНЕНЬКО НЕ ВЫИГРЫ
ВАЛИ ЮНЫЕ ТОМ СКИЕ Ф У Т
Б О ЛИ С ТЫ  З О Н А Л Ь Н Ы Х  
ТУРНИРОВ. И вот команде 
юношей (с 1976-го по 1978 
г.р.) под руководством тре
неров И. И. Деревнина и А. 
А. Алтухова в Красноярске 
удалось этого добиться.

Турнир проходил по кру
говой системе. Томичи уве
ренно обыграли всех своих 
соперников - омичей (4:1), 
красноярцев (2:0), кемеров- 
чан (8:0), иркутян (2:1). Те
перь команда ДЮ СШ -7 при 
областной ШВСМ выступит в 
финальном первенстве Мин- 
проса России, которое прой
дет в Калуге с 25 июля.

Стоит отметить игру в

Красноярске защитника Бо
риса Игнатова, форварда Вя
чеслава Виш невского, 
полузащитника Вячеслава Са
мойлова. Примечательно, что 
областная федерация после 
некоторых колебаний разре
шила ребятам играть в пер
венстве об ла сти , и это 
помогло юным футболистам 
получить необходимую шко
лу и закалку. Выступали они 
за разные клубы - "Шахтер", 
"Локомотив", "Манометр".

После калужской поездки 
поздней осенью команда на
деется попасть на традицион
ный международный турнир в 
Ташкент, но для этого уже 
необходима помощь спонсо- 
ров.

В ТАКУЮ  ЖАРУ, КОНЕЧ
НО ЖЕ, ТЯНЕТ* К ВОДЕ. И 
частенько люди, забывшие об 
опасности во время купания, 
тонут. Иногда в нашей бога
той на реки области вынима
ют из воды  сразу по 
нескольку человек утонувших. 
Так на днях утонуло четверо 
мужчин • в Томи в районе 
Курлека, в Колпашеве возле 
аэропорта, на озере Окуне
вом в Асиновском районе, в

Оби в Парабельском районе. 
Молодая женщина утонула в 
протоке. Девятилетний ребе
нок в реке Аиге в Тогуре. Вот 
такая печальная география.

Собираясь отдыхать, по
мните, что надо хотя бы знать 
место, где вы будете купать
ся, представлять себе глуби
ну, дно. И уж, конечно, 
выпив, держаться от воды по
дальше.

Следователь просит помочь
С ОСЕНИ 1990 ГО Д А  Д О  

НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ В Уни
верситетской роще соверша
ли с ь  хули ганские и 
развратные действия в отно
шении женщин. На прошед
шей неделе за это задержан

27-летний томич. Просим  
женщин, в отношении кото
рых были совершены подо
бные действия, позвонить в 
Кировский РОВД по, телефону 
26-71-78.

ПРЕСС-СЛУЖ БА УВД.

Выпуск подготовили: В.Антошин, С.Выгон, 
И.Корнаушенко, С.Симонов, О.Чайковская.

■ъш ктк

Животноводческий цех

П О З А Д И  П О Л Г О Д А
И  надежды на стабилизацию тоже?

Она объявлялась нынче за
дачей номер один, не только в 
сельскохозяйственном произ
водстве, конечно, но и в нем, 
и, в частности, в животноводст
ве. Если и прогнозировалось 
снижение, то в пределах 5 
процентов. Как показывают 
подведенные областным управ
лением статистики итоги за 
первое полугодие, увереннее 
других "держат строй" птице
воды. Поголовье птицы даже 
несколько (на 3 процента) пре
вышает прошлогоднее. Увели
чилось на 9 процентов и 
составило почти 136 млн.штук 
производство яиц. Больше, 
примерно на тысячу тонн, реа
лизовано птицы на убой, ее и 
выращено на столько же боль
ше, чем в январе-июне про
шлого года.

Крупного рогатого скота и 
свиней реализовано на убой 
тоже заметно больше прошло
годнего, но вот выращено их 
меньше, особенно крупного 
рогатого - на 3,6 тысячи тонн. 
Поголовье последнего умень
шилось на 14 процентов, на 
столько же меньше стало в 
хозяйствах свиней.

Областной заказ на I пол
угодие по закупкам яиц выпол
нен на 150 процентов, по 
закупкам скота и птицы - на 
128. Молока закуплено мень
ше, чем намечалось. Молочные 
фермы наиболее наглядно де
монстрируют, как сложно до
стичь стабилизации в отрасли 
(и то, как стабилизация здесь 
необходима). В хозяйствах про
долж ает сокращаться пого
ловье коров. Происходит это 
постепенно, были месяцы, ког
да статистика отмечала даже 
рост. Тем не менее за полуго
дие дойное стадо уменьшилось 
на 2 тысячи голов, а по срав
нению с прошлогодним июнь
ским показателем - почти на 10 
тысяч, или на 11 процентов.

Сокращение мясного пого
ловья, как уже говорилось, со- 
седствует с ростом реализации 
скота на убой, закупок, да и с 
увеличением производства мя
са пищевиками - мяса и колба
сы за ш есть месяцев 
выработано на 19 процентов 
больше прошлогоднего. Ре
зультаты такого "ускорения" 
еще скажутся какое-то время 
спустя. Сокращение же молоч
ного поголовья сказывается 
сразу. Молока за полугодие 
произведено меньше на 31 ты
сячу тонн, или на 24 процента.

Областной заказ выполнен 
только на 89 процентов. Про
изводство цельном олочной  
продукции не составило и 62 
процентов к прошлогоднему.

Нельзя, однако, не напом
нить, что и при таких скромных 
показателях ряд хозяйств в 
конце июня столкнулся с труд
ностями в сбыте своей продук
ции (об этом факте достаточно 
подробно говорилось в коррес
понденции "Кисельные бере
га", опубликованной в нашей 
газете 30 июня). Сказались и 
упавший спрос (дорого, не се
зонки слабые возможности пе
реработчиков, и ситуация в 
торговле, и еще много чего. Но 
все это в очередной раз уда
рило по животноводам, кото
рым теперь вроде и не для  
чего стараться.

А стараться, безусловно, 
надо. Сокращается не только 
поголовье коров в хозяйствах 
(о личном подворье и ферме

рах отдельный разговор), про
долж ает падать продуктив
н о сть . За п о л го д а  удой  
снизился на 284 килограмма, 
может статься, что за год от 
коровы не удастся надоить и 
по 2500 килограммов молока. 
Для сравнения: в прошлом го
ду надой составил 2751 кило
грамм, еще год назад - 3070.

I
На снимках Александ

ра ВАСИЛЬЕВА: пастбищ
ный сезон-93. Первый 
гурт АОЗТ "Воронинское” 
(Томский район) пасут Мо- 
сквичевы - Александр 
Александрович, Максим 
(он, как и отец, работает 
в хозяйстве скотником-па- 
стухом) и Валера. Послед
ний помогает отцу и 
старшему брату на обще
ственных началах.

ТЕЛЕТАЙПА
--------------------------РЕДАКЦИИ
Корреспонденты Р И А  сообщаю т

М И Н И С Т Р  Э К О Л О Г И И  Ч У В С Т В У Е Т  С Е Б Я  « М И Н И С Т Р О М  С В А Л О К »
Из подвала дома по Шмидтовскому проезду, 

где живет министр экологии России, время от 
времени валит пар и с потолка сыплется штука
турка. "В такой дом нельзя пригласить прилич
ных людей, поэтому с друзьями я общаюсь по 
телефону, - сказал в интервью корреспонденту 
"Светской хроники" РИА Виктор Иванович Дани- 
лов-Данильян, российский министр экологии. - 
Если говорить серьезно, то на гостей у меня нет 
времени. Домой я приезжаю слишком поздно и 
до двух часов ночи работаю". Газеты министр 
просматривает в машине, полностью прочитыва
ет "Известия" и "Книжное обозрение", подпис
чиком которого является с 1967 года.

Виктор Иванович в шутку называет себя 
"министром свалок". В ожидании улучшения 
экологической ситуации необходимо, как совету
ет министр, мыть овощи и фрукты и не пить

сразу много молока, в котором полно пестици
дов. У самого министра дома есть дозиметр, но 
им он почти не пользуется.

Когда Виктор Иванович еще не был минист
ром, он делал по дому все. По его словам, он 
не умеет только печь пироги. Теперь его жена, 
Елена Рудольфовна Рихтер, доцент консервато
рии, занимается домашним хозяйством сама. 
"Обладающая сильным политическим темпера
ментом" Елена Рудольфовна и 1.1-летняя дочь 
Катя даже по вечерам донимают министра 
вопросами, почему в стране происходит все так, 
а не иначе. Только в выходные дни на министер
ской даче Виктор Иванович может погулять в 
лесу и подумать о вечном. Он мечтает, что этим 
летом ему удастся уехать на неделю к друзьям 
в деревню.

С Р Е Д Н Я Я  З А Р П Л А Т А  В М АЕ -  С В Ы Ш Е 101 ТЫ С Я Ч И
В Тюменской области средняя зарплата в мае 

этого года составила 101 тыс. 297 руб. Это в три 
раза больше, чем в соседних Омской, Курган
ской и Свердловской областях. Больше всего она 
у сотрудников систем кредитования, финансов и 
страховых компаний • 169 тыс. -399 руб, у
работников материально-технического снабже

ния и транспорта - соответственно 135 тыс. 285 
и 134 тыс. 441 руб. У работников промышлен
ности средняя зарплата - 113 тыс. 251 руб. 
Меньше других получают научные сотрудники - 
51 тыс. 637 руб. и работники сельского хозяйства 
- 30 тыс. 374 руб. О б  этом сообщил областной 
комитет по статистике.

П Л А Н И Р У Е Т С Я  В В Е Д Е Н И Е  О Ч Е Р Е Д Н О ГО  Н А Л О Г А
Президиум ВС РФ рассмотрел законопроект 

"О  специальном налоге для создания фонда 
финансовой поддержки приоритетных отраслей 
народного хозяйства", предложенный правитель
ством РФ. Этот фонд предлагается создать за

счет введения налога в размере 7 процентов от 
добавленной стоимости реализуемых товаров 
(работ, услуг).

Документ направлен для подготовки заклю
чений в комитеты и комиссии парламента.
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ним. Они приш ли в т ор
ж ественной одежде, при  
орденах, как будто про
щались с дорогим челове
ком. И  еще я  видел людей  
в возрасте на расчистке 
зда н и я , взорвавш егося  
ш ест ого апреля... В иди
мо, они меньше боялись. 
Я  прош у вас вернут ься к 
первому вопросу в эт ой  
связи: все-таки повлия
ла ли авария на мировоз
з р е н и е  а т о м щ и к о в , 
ат ом щ иков оборонного  
комплекса. М ир вздрог
нул после аварии в Том- 
с к е - 7 , а ваш е 
экологическое м ироощ у
щение не поколеблено?
-  Я не однажды размышлял 

об экологии...
-  Вы хотели дать са

м о м у  себе от в ет : на
ск о л ьк о  м ор а л ьн о  т о,

ношение? Например, автомо
бильная индустрия. Ведь более 
похабного в экологическом от
ношении средства, чем автомо
биль, нет для человека. А 
сводки о погибших на дорогах 
превышают сводки -  потерь в 
любой отрасли промышленно
сти. И, кстати, нет в нем "за
щиты от дурака", которую 
требуют от наших устройств, и 
автомашина не останавливает
ся, когда за руль садится пья
ный дурак, который через 
некоторое время погубит себя 
или кого-то попавшегося ему 
на дороге. И ведь общество не 
протестует против автомобиля, 
хотя, повторяю, он столько лю
дей угробил, что никакому 
Чернобылю не под силу, не 
требует запретить автомобиль. 
Потому что полезность его то
же очевидна.

- Вы хот ит е сказать,

выводы и выводы правительст
венной комиссии, либо опро
в е р гли  и по требовали  
прекратить работы.

-  Вы, как профессор  
Преображ енский из "Со
бачьего сердца", - дайте 
м не окончат ельную  бу
м а г у ,  ф а к т и ч еск у ю , 
наиглавнейш ую". Вы ду
маете, ее м огут  дать?
-  Могут. Но нужны специа

листы, а не дилетанты. Есть 
исследования, методы, которые 
позволяют учесть внешнее об
лучение на следе и внутреннее 
от аэрозольного попадания ча
стиц в организм. Можно про
верить пищевую цепочку: 
почва - растения - животные - 
человек. Есть такие методы, но 
я сомневаюсь, что в Томске 
есть специалисты, которые ими 
владеют.

-  Н о не произойдет

100 дней после аварии:

- Это правда, Генна
ди й  П ет рович, чт о вас 
переводят в М оскву, в ве
домство по руководству- 
конверсией в России.
-  Кто вам сказал?

• -  Люди говорят. А вы, 
чт о, про эт от  сл/ух не 
знаете?
-  О т вас первого слышу...

- Н у тогда наш разго
вор имеет  смысл. Генна-

» дий  Пет рович, 3 месяца 
с лиш ним  с ш ест ого ап 
реля... Самое т рудное ос
талось в прош лом, но я  
сейчас хочу вас вернуть 
им енно к  тем, первым,

, дням, точнее - к первой  
' пресс-к он ф ерен ц ии  Г о - 
't суда р ст вен н ой  к ом и с

с и и . -З а п о м и н а ю т ся  
детали. Не м огу забыть 
взгляда одн ой  из п ред
с т а в и т ел ьн и ц  "з ел е 
ны х” , когда я  проходил  
м и м о. П овери т е л и , я  
у в и д ел , п оч увст вова л  

тщательно скрываемое 
торжество. Д о  си х  пор  
эт от  взгляд вижу. И  ва
ше лицо не м огу забыт ь- 
бледное, без кровинки, со
вершенно незнакомое ли  - 
цо. Скажите, в те дни в 
вас не произош ло какого- 
то перелома, вы не изм е
н и л и  о т н о ш е н и е  , к 
ат омнбй энергет ике, к 
оп а сн ом у  п р ои зводст 
ву?..
-  О  реакции "зеленых". Я 

ощутил тогда с их стороны 
некоторое злорадство. Де
скать, вот ты всех убеждал, что 
все хорошо, а жизнь показала, 
« т о  ты неправ. Но я никогда не 
говорил, что аварии исключе
ны, было бы глупостью утвер
ждать такое на столь опасном 
производстве. Я говорил о сте
пени надежности производства, 
его совершенствовании, а так
же о том, что работа комбина- 
■та> в нормальном режиме 
безопасна, надо уделять внима
ние дисциплине как главной 
гарантии безопасности.

Как профессионал, я дол
жен быть готов к таким ситуа
циям, но делать все, чтобы их 
не случилось. А с ощущением, 
что мы не на .сто процентов 
застрахованы, не расстаюсь. 
Это, если хотите, одна из тягот 

"профессии. В принципе на лю
бом производстве руководи
тель должен быть готов к 
критическим ситуациям. Но это 
теория... Конечно, пережил я в 
те дни много. Потрясение 
большое было. Как профессио

нал понимал, что случилось не 
сййое страшное. В то же время 
- тяжкий груз ответственности 
за сотни тысяч томичей, обес
покоенных, испуганных. В этом

_________ «ЛЮДИ СЕЙЧАС
ЛЕГЧЕ ВЕРЯТ В ПЛОХОЕ...»  —

с сожалением заключил разговор директор Сибирского химического комбината Геннадий Петрович 
Х А Н Д О Р И Н . Встреча с ним журналиста Соломона В Ы ГО Н А  состоялась незадолго до первой 
’’крупной” даты со дня аварии на радиохимическом заводе.

смысле с Томском-7 было лег
че. Там многие работают на 
комбинате, могли в семьях 
объяснить степень опасности...

Мои планы на будущее. Я 
их не скрываю, они просты: 
уезжать не собираюсь. Порабо
таю еще несколько лет. Честно 
говоря, крепко устал... Смотрю 
на людей в возрасте, которые 
еще работают, потому что пен
сия мала. Шестьдесят пять, 
семьдесят лет... А человек тру
дится, жилы тянет. Это не де 
ло. Думаю, это возраст, когда 
пора уступать дорогу моло
дым.

-  Раз вы сами зат ро
нули эт у тему... Вы п о 
м нит е м ой  вопрос вам 
после первой  пресс-кон
ференции: какой стаж у 
оп ер а т ор а , д о п у ст и в 
ш его  н а р у ш е н и е . Б ы л  
убежден, что он не нови
чок, что не молод. Так и 
оказалось. Я  не провидец. 
П рост о, когда нем ного  
работал в сист ем е же
л езн ы х  д о р о г , от т уда  
вынес неписаное прави
ло: аварии чаще всего со 
вершают не новички, а 
люди со стажем, кот о
рые привыкают  к опас
н о ст и . Т ак  вот , у 
операт ора, кот оры й до
п уст и л  н а р уш ен и е р е
гламент а, уж е было за 
месяц до ш ест ого апреля  
наруш ение дисциплины. 
И  его не от ст ранили от  
работы. И  еще. Недавно в 
одной из т омских газет  
бы ло п р о ц и т и р о в а н о  
п и сьм о с обвинением  в 
ваш адрес: заставляете, 
мол, одного из работ ни
ков долго ст оят ь после 
смены под холодным ду
шем, чтобы от суж ения  
сосудов уменьш илась до
за радиации”. Что п ер 
вый, что вт орой случай
- вызывают тревогу. Про 
п ер в ы й  уж е ск а за н о . 
В т ор ой  озн а ч ает ,чт о  
человек не в себе. К уда же 
см от р я т  врачи со о т 
вет ст вую щ его  п р оф и 
л я ?  К а к  п о ст а в л ен  
к о н т р о л ь  за ф и з и ч е 
ским  и душевным сост о
я н и е м  р а б о т н и к о в  
оборонного производст 
ва?
-  Каждый год их осматрива

ют все специалисты от эндок
ринолога до психиатра. Дается 
заключение. Есть еще контроль 
на особо опасных производст
вах: проверка на алкоголь пря
мо перед сменой. С тем, 
вторым, случаем, о котором вы 
говорите, мы разобрались. 
Оказывается, письмо в редак
цию писал не он сам, а его 
жена. Нелепица написана: су
жение сосудов на излучение 
влиять не может. Но вы правы 
в другом. Мы сегодня из-за 
несовершенства законодатель
ства, не можем сразу уволить 
человека, нарушившего дис
циплину. Вы помните, я гово
рил журналистам об этом 
парадоксе. Оператора, из-за 
которого весь мир был в на
пряжении несколько дней, пока 
не выяснилась истинная карти
на, мы не можем уволить.

Когда приезжал Исправни
ков, зам. Хасбулатова и спро
сил, что нужно предпринять в 
законодательном плане, я ска
зал: "Должна быть законная 
возможность, чтобы пьяница, 
разгильдяй, нарушитель дис
циплины не мог оставаться на 
работе". И, кстати, я давно 
говорил "зеленым", что будет 
больше пользы, если они ста
нут поднимать общественное 
мнение не против комбината, а 
за обеспечение безопасности 
его работы, создание условий 
для безопасной работы... Я от
влекся. С медицинским контро
лем у нас нет проблем. 
Проблема у нас другая: мно
го, очень много немолодых и 
просто старых людей. Они тру
дятся честно много лет, не 
уходят на пенсию. Но возраст 
имеет свои слабости. Стоит ста
рый человек у пульта, нажима
ет кнопки, а реакция уже не 
та. Но дальше еще сложней. 
Когда эти добросовестные ста
рики уйдут - а их много, очень 
много, - кого мы поставим им 
на замену при таком негатив
ном отношении общества к ра
боте комбината, при такой, 
неадекватной опасности, оплате 
труда?

- Д а , я  видел  эт и х  
ст а р и к ов , когда ост а
навливали т рет ий ре
акт ор, их было много в 
а п п а р а т н о й , но ещ е 
больше и х  было за стена
м и  реакт орного корпу
са , на п л ощ а д и  п ер ед

чем вы занимаетесь? И н
т ересн о, к а к ой  же вы
вод...
-  В общем-то вывод, как ни 

банально звучит, в том, что 
человек, какой бы производст
венной деятельностью ни зани
мался, эксплуатирует природу. 
С тех пор, как начал крутить 
палочки, чтобы огонь добыть, 
он использует свой разум, 
опыт, возможности для этой 
эксплуатации. Добываем лес, 
уголь, нефть - это считается в 
порядке вещей. Эти миллиар
ды тонн угля и нефти, выкачан
ные из -  по д зем ли, 
вырубленный лес - для приро
ды безразличны? Уверен, что 
нет. Человек паразитирует на 
природе, если уж на то пошло. 
Позволительно ли это? Я ду
мал: что может быть выбрано 
для критерия допустимости 
этой эксплуатации природы! 
Наверное, критерием может 
служить человеческая жизнь, 
ее продолжительность, ком
фортность. До тех пор, пока 
продолжительность жизни рас
тят, вмешательство в природу 
опрцвдано.

- Тут вас сразу "п ой 
м аю т " к р и т и к и . П ро
должительность жизни 
в России падает, растет  
смертность...
• Да, но с чем это связано? 

Разве экологическая ситуация 
за последние годы изменилась 
в худшую сторону, исключая 
Чернобыль, конечно?

-  В озд ух , п о -м оем у , 
стал чище... из-за т ого, 
чт о предприят ия рабо
тают неполную  неделю, 
а т о и м есяц а м и  п р о 
стаивают.
-  Вот. Я так прикидываю, 

что в России за последние 
годы раза в два уменьшилось 
промышленное производство 
и, соответственно, воздействие 
на природу. А жизнь стала 
короче. Почему? Потому, что 
мы стали производить меньше 
товаров, продуктов, лекарств. В 
больницах не решаются на опе
рации, потому что нет самого 
необходимого. Выходит, при
роде стало лучше, а человеку 
хуже... Так ради этого он жи-' 
вет?

И другая сторона пробле
мы. Почему к разным отраслям 
промышленности - разное от

чт о здесь л и чн ост н ы й  
фактор: автомобиль ве
зет  м ен я , дост авляет  
мне продукт ы, м ат ери
алы...
-  Я хочу сказать, что наше 

общество созрело до понима
ния неизбежности автомобиля, 
но не созрело для понимания 
неизбежности и полезности 
атомной энергетики. Но, боюсь, 
когда созреет, будет поздно, 
ресурсы земли будут исчерпа
ны навсегда.

-  Тут есть над чем  ду 
мать, хот я не все с вами 
с о г л а с я т с я . М ож ет , 
действит ельно, через де
сят ок  лет  к ат ом ной  
энергет ике будут от но
си т ься  с п о к о й н о , как  
сейчас, побушевав в свое 
врем я, от н ося т ся , на
п р и м ер , к нит рат ам , 
кхимии... П риорит ет ы  
меняют ся. И  меняют ся  
принципы , увы. Но мне 
уж е п р и ход и л ось  гово
рить вам, что не . обще
ство виновато в т акой  
о ст р о й  р е а к ц и и  на  
атомщиков, а ваша соб
ст венная м ноголет няя  
закрытость. Если бы со
общалось о всех прош ед
ш их авариях, о т ом, как 
от слеж ивают ся и х  п о 
сл едст ви я, то т акого  
стресса не было бы, хот я  
я  понимаю, чт о эт о не 
от вашего желания зави
село. Один ум ны й  чело
век сказал м не: "Что вы 
хот ит е от  Хандорина, 
если бы не Чернобыль, он  
вообще бы не им ел права 
что-т о сказать..."
-  Строго говоря, это все-та-

ки не аварии по международ
ной шкале, а "серьезные  
инциденты". Просто "авария" - 
удобнее говорить... И мы их 
влияние оцениваем, отслежива
ем все наши следы в почве. И 
даем заключение, что, по име
ющимся стандартам - нашим и 
зарубежным, - они не опасны 
для жизнедеятельности. Но 
нам говорят общественные ор
ганизации: ваша оценка недо
стоверна. Мы просим: ну
разберитесь сами, а если сами 
не можете, пригласите специа
листов. Нужны профессионалы, 
которые бы во всем разобра
лись и либо подтвердили наши

ли так, чт о многое бу
дет  сп ор н о , ''недоказуе
м о, так как много лет 
шли испы т ания ядерно- 
го оруж ия в Казахстане, 
К и т а е , з а п у ск а л и сь  
спут ники  и  ст упени ра
кет  падали на т еррит о
р и ю  С и б и р и ? В от  на 
Алтае нет ядерных реак
т о р о в , п р о и зв о д ст в а  
оруж ейн ого  плут ония, 
а эк о л о ги я , как оказа
л ось , хуж е, чем  в Т ом 
ской  области.
• Мы свое влияние видим и 

знаем. В поселке Победа на 
Томи у нас есть контрольный 
пост. Это далеко от комбината, 
наветренная сторона, мы счита
ем, что там эталонная природа 
по сравнению с подветренным 
районом Наумовки,, например.

Мы видим, что по некото
рым веществам мы отличаемся 
от фона, никто не отрицает 
последствий деятельности ком
бината. Вопрос в том, как я 
уже говорил, допустимы ли 
они.

Ответив на него, мы при
дем к критериям, выработан
ным в мире, в том числе 
российской национальной ко
миссией по радиационной за
щите.

- То есть, если авто
рит ет ная, признанная  
комбинат ом, равно как 
и общественными орга
н и з а ц и я м и , к ом и сси я  
скажет, чт о надо закры
вать ра ди охи м и ч еск ое  
производст во, оно будет 
закрыто?
-  А, кстати, мы ведь уже 

думали о закрытии радиохими
ческого завода, но "заходили" 
на него со стороны реакторов. 
То есть остановка радиохимии 
предполагает и остановку реак
торов. Но оставался нерешен
ным в о пр о с о те п ле  и 
электроэнергии для Томска. 
Ведь я же знаю, как мерзнут 
люди в районе "Авангарда" и 
раньше мерзли на Черемошни- 
ках...

-  С ловом , ваше м не
н и е  т а к о в о : вм ест о  
атак на комбинат обще
ст венны е организации  
дол ж н ы  п р и л о ж и т ь  
уси л и я , чт обы специа
л и с т ы  и ф едер а л ьн ое  
правительство дали од

нозначный ответ по п о
воду С Х К . Д оп уст и м о  
ли вредно его производ
ство, ну... как допуст и
м о вреден авт омобиль, 
или - смертельно вредно. 
А что будет с комбина
т ом, если радиохим иче
с к и й  завод
остановится?
-  На первую часть вопроса 

однозначно отвечаю "да". При 
всем обилии местных сувере
нитетов державность в России 
должна быть. Мы же работаем 
на оборону. Или каждая об
ласть свои вооруженные силы 
будет иметь? У нас столько 
суверенитетов, субъектов Фе
дерации, что скоро самой Фе
дерации не будет. Ну а вторая 
часть вопроса...

Экономически мы прожи
вем без этого производства. Но 
вновь и вновь обращаю внима
ние на проблему тепла для 
Томска.

-  Г ен н а д и й  П ет р о
вич, почему вы, нынеш 
н и е  р а б о т н и к и
комбината, не дист ан
ц и р у е т е с ь  от  св о и х  
предшест венников, ска
ж ем, п я т и десят ы х-се
м и д е с я т ы х  го д о в , не 
скаж ет е: мы не им еем  
от нош ения к прошлым  
гр еха м , как не им ею т  
от н ош ен и я  ны неш н и е  
работ ники службы без
о п а с н о с т и  к гр еха м  
НКВД.
-  Да, хотя я работаю дирек

тором комбината три года, мне 
иногда недобро припоминают 
всю его историю. И, знаете, я 
не могу от нее отрешиться. Это 
мой комбинат. Не могу я дис
танцироваться от тех, кто рань
ше зде сь р а б о та л. Э то  
порядочные люди, хорошие 
специалисты, которые, может 
быть, в силу недостаточного 
уровня знаний о радиации по
ступали не так, как нам бы 
теперь хотелось. Но ничего ка
тастрофического не сделано. 
Такая же ситуация, а может, 
даже сложнее, на американ
ских оружейных комплексах.

На комбинате понимают, 
что надо ликвидировать нега
тивные последствия деятельно
сти СХК. Мы очень серьезно 
работаем над выработкой кон
цепции действий, привлекли 
ученых институтов. Вот, напри
мер, атомные реакторы. Оста
новим их. Что дальше делать? 
Есть несколько, концепций. Д о 
вести площадку, где был реак
тор, до зеленой лужайки - раз. 
Теоретически можно это сде
лать, вложив уйму денег. Два - 
остановленный реактор оста
вить так, как есть, приведя в 
безопасное состояние. Пусть 
дезактивируется естественным 
путем, так как все равно на 
этой зеленой лужайке нельзя 
будет заниматься хозяйствен
ной деятельностью. Словом, 
выбор концепции по реакто
рам, по полигонам, где хоро
нили отходы, - это очень 
важно. А пока мы работаем, 
делаем то, что можно делать в 
плане экологии...

Еще о дистанции с про
шлым. Политически мне это 
было бы выгодно. Но не знаю, 
что мне мешает. Может, то, 
что тогда я должен перейти в 
разряд критиков прошлого. 
Это все равно как судить за 
прошлое своих родителей...

-  Челябинск пережил
к ы ш т ы м ск у ю  т р а ге 
дию в пят идесят ых, ко
т ор а я  была не слабей  
Чернобыльской. Там со
здали специальную лабо
р а т о р и ю , к о т о р а я
м ного лет "от” и "до” и с
сл едует , чт о п р ои схо 
ди т  с п р и р о д о й  в 
кы ш т ым ской среде. П о
чем у бы вам не пригла
си т ь  сп ец и а л и ст о в  
от т уда для оценки п о 

следст вий аварии ш ес
т ого апреля.
-  Они были здесь.

- И  что?
• Пришли в основном к тем 

же выводам, что и государст
венная комиссия. Но ведь то
мичей это не удовлетворяет. 
Надо, чтоб было плохо. Люди 
сейчас больше верят в пло
хое...

-  Это п он я т н о . Н е
скол ько лет  неваж ных  
новост ей каж дый день. 
П оследний вопрос им ен
но об этом. Как вы, к р уп 
н ы й  р у к о в о д и т е л ь ,  
оценивает е экон ом иче
скую сит уацию  по срав
нению с т ой, что была 
год назад?
-  В начале 1993 г. мне 

показалось, что есть сдвиг к 
лучшему, действия Гайдара я 
не стал бы оценивать только 
плохо. Деньги стали много зна
чить. Я начал уже забывать, 
когда занимался сделками - я 
тебе холодильник, ты мне ме
талл, уголь... Власть бартера 
кончилась. Но вот снова круг 
взаимных неплатежей увели
чился. Не пойму его происхож
дение. Надо, наверное, с 
высокого бугра анализировать. 
Или мы в замкнутый круг по
пали из-за низкой платежеспо
собности населения, или что-то 
другое.

-А если бы вам самому  
приш лось реш ат ь, как  
оздоровит ь эконом ику, 
чт о бы вы сделали?
-  Мне кажется, что надо 

радикально менять налоговую 
политику. Если верно предпо
ложение о том, что "затор" в 
экономике происходит из-за 
низкого платежеспособного  
спроса, то надо принять меры 
к снижению цен на товары. Как 
это сделать? Прежде всего на
до уменьшить и дифференци
ровать налоговые ставки на 
прибы ль. Диф ф еренциация  
должна идти в трех плоскостях. 
Во-первых, налоги на прибыль 
от производства должны быть 
существенно меньше, чем на 
прибыль от торговли; это сти
м улирует производителя' и 
производство. Во-вторых, нуж
на дифференциация по видам 
производств: те виды продук
ции, которые в дефиците, д о л 
жны облагаться меньшими 
налогами. В-третьих, нужно 
дифференцировать прибыль в 
зависимости от уровня рента
бельности и в производстве, и 
в торговле: чем выше рента
бельность, тем больше процен
тная ставка налога. Э то  
приведет к тому, что станет 
невыгодно назначать высокие 
цены, а большую прибыль ста
нет возможным зарабатывать, 
увеличивая производство това
ров. В-четвертых, надо снизить 
и регулировать правительством 
ли. Верховным Советом ли 
процентные ставки на кредиты, 
выдаваемые банками. Эти ме
ры, по-моему, стимулировали 
бы производство товаров и 
снижение цен на них. Конечно, 
они потребовали бы резкого 
сокращения расходов на со
держание аппарата, который) 
по-моему, разросся непомер
но. Я бы налоговую службу, 
правоохранительные органы 
укрепил, а все остальное в 2-3 
раза сократил...

НА СНИМКЕ: Г.П.Хандорин 
с директором Красноярска-26 
В.А. Лебедевым. ?

* * *

Когда материал был 
подготовлен к печати, ста
ло известно, что прави
тельство создало
комиссию для оценки сте
пени опасности радиохи
мического производства. 
В ее составе - представи
тели 14 вемоств.

Социальной важности -------------------------------------------------

ОТПРАВИТЬСЯ В ПУТЬ ПО ОБИ
*

стало нынче доя жителей северных районов, особенно Колпашева, 
нешуточной проблемой

- До обеда работать не 
дают, - призналась на днях 
начальник Колпашевского  
речного вокзала Ольга Вла
димировна Базеева. - Идут и 
идут в кабинет люди: всем 
надо срочно уехать в Пара- 
бель, Нарым, Каргасок... За 
день набирается по 30-40 че
ловек! Но чем я могу им 
помочь, если вниз по Оби 
нынче идут через Колпашево 
только два транзитных рейса: 
из Новосибирска и Томска. А 
Колпашево - все-таки город, 
поток пассажиров отсюда 
всегда был велик. На томский 
"Метеор" по 8-10 свободных 
мест, новосибирский может 
не дать ни одного. В резуль
тате люди по два-три дня

-ночуют у нас на речном вок
зале (благо, в гостинице не 
отказываем), зачастую с деть
ми.

Из Каргаска уехать чуть- 
чуть полегче. Но в последнее 
время возник дефицит билетов 
в обратном направлении, осо
бенно на Томск. Никогда не 
бывало такого. Тяжелое лето!, t

- Тяжелое для речников, 
а что сказать о самих пасса
жирах! Большинство из них 
дождалось лета, чтобы по 
навигации получить наконец 
возможность съездить к род
ным, знакомым, отвезти на 
каникулы ребятишек - не 
"разорив" при этом много
страдальный семейный бюд
жет. Ведь на фоне безбожно 
скачущих цен на авиабилеты 
те тарифы, что были объяв
лены речниками, смотрелись 
вполне по-божески. Так, что
бы добраться рекой до Кар
гаска, колпашевец должен 
был заплатить немногим  
больше тысячи. В то время 
как авиабилет стоил в начале 
июня без малого 10 тысяч...

- Конечно, пассажиров на
ши цены устроили, - согласи
лась О. В. Базеева. - Но дело 
в том, что они далеки от 
рыночной действительности.

Тарифы для проезда на 
пассажирских скоростных су
дах по внутриобластным мар
шрутам, как оказалось, еще в 
апреле утвердила своим рас

поряжением администрация 
Томской области. Однако, 
сделав шаг к социальной за
щите населения, особенно се
верян (по сути обманутых 
обещ аниями руководства  
России о компенсациях сто
имости проезда речным и 
воздушным транспортом), ад
министрация на решила воп
рос о возмещении речникам 
каждодневно растущих убыт
ков. Уже в июне они брали с 
пассажира едва ли шестую 
часть фактической стоимости 
проезда. А с середины июля 
ожидается новый "скачок", 
как на топливо, - как мини
мум вдвое...

- Если на межобластные 
перевозки (транзитный рейс 
Новосибирск-Каргасок-Нижие~ 

вартовск) Западно-Сибир
ское пароходство получило- 
таки дотацию из российского 
федерального бюджета, то 
обещанные в апреле 43 мил
лиона из бюджета области 
томские речники так пока и 
не получили. И оставленные 
один на один с рыночной

действительностью, не нашли 
ничего лучшего, как сокра
тить убытки за счет отмены 
одного из самых популярных 
и привычных для северян 
(особенно для колпашевцев) 
рейсов: Томск-Колпашево-
Колтогорск (это пристань 
Стрежевого) с ночевкой в 
Колпашеве.

- Нельзя сказать, что, 
сдерживая цены на речной 
скоростной пассажирский 
флот внутри области, мы по
ступили плохо, - вот так уточ
нил ситуацию
зам.председателя комитета 
по жилищно-коммунальному 
хозяйству, транспорту и связи 
при областной администра
ции Г. М. Афиркин. - Однако 
на практике речники действи
тельно оказались "крайни
ми". Изыскать в бюджете 
деньги на покрытие убытков 
мы пока не можем. С прось
бами, требованиями как-то 
изменить положение к нам в 
последние дни обращались и 
представители пароходства, и 
главы администраций север
ных районов. Ведь покрывать 
убытки, которые приносит 
курсирующий по деревням 
малый флот типа "Зари", им 
становится не по силам. В 
одном только Колпашевском 
районе перечислено в качест
ве дотации местному речпор- 
ту девять миллионов рублей 
из бюджета района, в июле 
будет выплачено еще почти

столько же...
Буквально вчера, сообщил 

Геннадий Михайлович, глава 
областной администрации В. 
М. Кресс, наконец, подписал 
разрешение руководству За
падно-Сибирского речного 
пароходства: "отпустить" та
рифы на пассажирские пере
возки по Томской области, 
приблизив их к себестоимо
сти. Однако рекомендовано 
сохранить ценовой паритет с 
межобластными тарифами, 
пока еще дотируемыми из 
федерального бюджета.

Через день после нашего 
разговора с Г. М. Афирки- 
ным в Колпашевском речпор- 
ту подтвердили: да, пришла 
телеграмма из пароходства, 
поднимаем тарифы в пять 
раз. К примеру, из Колпаше
ва в Томск билет, начиная с 
девятого июля, стоит 6500 
рублей. Однако это все-таки 
вдвое дешевле, чем летать 
самолетом. Тарифы на мест
ные "Зори" увеличатся разр 
в полтора. Но самое главное 
- с введением новых цен нам 
обещают новые рейсы, осо
бенно в северном направле
нии.

- Сегодня, девятого июля, 
от нас отправился "Восход" 
по новому, дополнительному, 
маршруту Томск-Нарым - вот 
такую информацию дала на
чальник Томского речного 
вокзала Т. И. Гоздан. - Это

"челночный" рейс, который 
будет отправляться из Томска 
через день. Еще один марш
рут "Восхода" начинает дей
ствовать от Колпаш ева: 
Колпашево-Колтогорск. Наде
емся, что это разгрузит, на
конец, пассажиропоток и 
снимет напряженность, от ко
торой устали все - и мы, и 
пассажиры.

- Поплывут ли они по 
новым ценам? - переспросила 
Тамара Ивановна. - Я вам 
скажу: сегодня "Восход" до  
Нарыма отправился с полной 
загрузкой, даже не все суме
ли уехать...

Что говорить: пассажиры у 
нас терпеливы и настойчивы. 
Мало приятного, разумеется, 
в новом "скачке" цен. Но 
все-таки эти цены вдвое де
шевле, чем в авиации. Все-та- 
ки дополнительные маршруты, 
открываемые речниками, - но
вость не из плохих. Тем более 
что в печати на днях будет 
опубликовано постановление 
главы областной администра
ции В. М. Кресса о механизме 
дотирования проезда речным 
и воздушным транспортом ма
лоимущих жителей области. И 
отправиться в путь по Оби 
северянам, возможно, удастся 
теперь без особых проблем.

Если опять не подбросят 
проблем наши топливные 
магнаты...

Екатерина З А ЛО ГИ Н А.

Итоги полугодия: языком цифр

В ПРОМЫШЛЕННОСТИ -  ПРИБАВКА
По расчетным данным областного управления статистики, она за 

январь-июнь составила 5,9 процента. Для сравнения: в первом полугодии 
прошлого года промышленностью области товарной продукции выпущено 
почти на 20 процентов меньше, чем в январе-июне 1991-го.

Нынче в первом полугодии отмечен рост, причем на предприятиях всех 
форм собственности. На государственных он равняется 9,4 процента, 
общественных организаций - 6,6, на частных - 1,6. Среди последних отстали 
арендные предприятия и кооперативы, добились роста акционерные обще
ства, хозяйственные объединения и товарищества.

За шесть месяцев года больше, чем за аналогичный период прошлого, 
произведено тепловой энергии, электродвигателей, отбойных молотков. К 
сожалению, значительно обширнее список того, чего произведено или 
добыто меньше. Так, добыча нефти отстала от прошлогодней на 11,4 
процента, газа - на 31,8, производство лесоматериалов круглых - на 38,8, 
деловой древесины - на 37,2, пиломатериалов - на 33,9, кирпича строитель
ного - на 24,4, сборного железобетона - на 34,6.

Пищевики почти на 20 процентов увеличили производство мяса и колбас, 
На 26,3 процента возросло производство кондитерских изделий. На четверть 
больше выработано безалкогольных напитков. Меньше прошлогоднего 
выпущено цельномолочной продукции, масла животного, сыров жирных, 
консервов, хлеба и хлебобулочных изделий, дрожжей, муки, комбикормов, 
водки, пива.

Из важнейших непродовольственных товаров народного потребления с 
прибавкой идет продукция швейников, есть рост производства магнитол, 
электроутюгов.

Обобщенные показатели производства товаров народного потребления 
за последний месяц полугодия выглядят так. В целом выпуск по сравнению 
с июнем прошлого года увеличился на 4,2 процента. Производство 
непродовольственных возросло на 17,5 процента, выпуск продовольственных 
отстал на 5,8.

Не так давно облстат проанализировал производство, ввоз и вывоз 
товаров народного потребления в 1992 году. Тогда товары собственного 
производства составили 49 процентов в товарных ресурсах области, 
остальное было ввезено из других регионов страны и по импорту. 
"Смягчение ситуации на потребительском рынке, - сделали вывод специа
листы, - возможно только при максимальном обеспечении области товарами 
собственного производства". Итоги первого полугодия свидетельствуют, что 
этот вывод продолжает оставаться актуальным.

h
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КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

л

О тец Леонид, в 
одной из своих 
работ о право- 

• славии Сергий
Булгаков отметил, что 
религия, господствую
щее мировоззрение кла
дут свою определяющую 
печать на "экономиче
ского человека”. Он назы
вает человека
господином творения, 
ему, человеку, принадле
жит право и обязан
ность труда в мире, как 
для собственного суще
ствования ("не трудя
щ ийся да. не яст ", 
говорится в Писании), 
так и во исполнение за
поведи божьей при со
т ворении человека: 
"обладайте ею (землею) 
и владычествуйте”. И 
тот же Булгаков отме
чает определенные раз
личия в христианском 
" экономи-ческом челове
ке”, принадлежащем к 
разным исповеданиям. 
Что же, с вашей точки 
зрения, присуще в этом 
плане православию?  

т Действительно, нередко 
приходится слышать, что пра
вославие ничем, кроме спасе
ния душ и человека, не 
занимается. Но, полагаю, что с 
души человеческой все и начи
нается. И в нынешних условиях 
это особенно важно. Нельзя 
построить капитализм "с чело
веческим лицом”, не основыва
ясь на вере, на христианских 
заповедях. Когда душа челове
ка пуста, когда он ни во что не 
верит, он способен на самые 
страшные поступки. Что же 
получится?

-Атеистический ка
питализм. Все возмож
но под пуст ыми  
небесами. И российский 
индивидуализм несет в 
себесегоднянемало безоб- 
разна)го, ведьоннс отяго
щен совестью и свободен 
от Бога. Примеры и 
приводить не стоит, 
им несть числа. И это 
tftpu том, что растет 
интерес у людей к церк
ви, православию.
-  Значит, не все потеряно. 

Но главное, чтобы людей при
водила в храмы не внешняя, 
обрядовая сторона, а искрен
няя вера, искреннее желание 
следовать заповедям Господа. 
Каково будет духовное состоя
ние общества, таковым будет и 
физическая атмосфера бытия. 
Поэтому православие всегда 
заботили обе эти стороны су
ществования человека. Кстати, 
то, перед чем сейчас так пре
клоняются наши предпринима
тели, зародилось в недрах 
нашей церкви, в России. Я го
ворю о рыночной экономике, 
все заслуги в развитии которой 
отдаются Западу. А ведь мы 
просто плохо изучаем свою 
историю! Кто знает, если бы не 
революция, на каких бы эконо
мических вершинах стояла се
годня Россия. Может быть, 
именно она была бы образцом 
для подражания всему миру.

-  Но революция была...
- Российские монастыри с 

самого Начала своего возникно
вения знали, что такое рынок.

Мир у в л е ч е н и й  —

I

Клуб книголюбов "Мечта”, 
что при Дворце культуры им. 
П.И.Макушина объединения 
"Сибкабель", провел юбилей
ное, двухсотое, заседание.

'!,В большой уютной гости
ной, стены которой украшали 
картины томских художников - 
любителей, собрались виновни
ки торжества и многочислен
ные уважаемые гости, которых 
хорошо знают в клубе.

Недаром Владимир Марь
ин, давний друг "Мечты”, вой
дя в зал, выдал экспромт: " И  

люди - те, и лица - те! Виват, 
друзья! Привет "Мечте"! И по 
случаю этого юбилейного засе
дания он подарил каждому па
мятный экслибрис - специально 
выполненную эмблему "Меч
ты” с автографом.

Клуб создан в 1973 году. 
Среди инициаторов его возник
новения были директор мага
зина "Б у к и н и с т”
В.И.Суздальский и профсоюз
ный л и д е р  "С и б к а б е л я "  
Г.И.Сычев, который и стал пер
вым президентом. Потом пре
зидентом был избран В.И. 
Суздальский.

Он начал с того, что дал 
клубу новое название - "Меч
та ", заменившее прежнее 
"Книголюб”. Владимир Игоре
вич - интереснейший человек, 
он филолог по образованию, 
большой эрудит, театровед, 
краевед, книговед и професси
ональный книготорговец по 
призванию, имеет большой 
круг знакомых и друзей, кото
рые помогали устанавливать 
деловые отношения в работе

Правда, так это тогда не назы
валось. В самих монастырях и 
вокруг них развивались про
мышленность и сельское хозяй
ство, организовы вались  
ярмарки по свободному обме
ну товарами. А это уже первая 
стадия рынка. Те, кто произво
дил товары, были под духов
ным р ук о в о дств о м . О ни  
получали тот духовный заряд, 
который не позволял выйти за 
рамки человечности. Мы сегод-

Ц ерковь и бизнес

ня нередко стали вспоминать 
имена купцов, фабрикантов, 
которые строили на свои сред
ства храмы, больницы, приюты, 
театры, помогали обездолен 
ным. Их поступки вызывают 
сейчас что-то вроде зависти 
даже у наших чуточку одичав
ших предпринимателей. А эти 
люди просто пытались жить в 
паду с собой, со своей сове
стью, с другими людьми. Жить 
по-божески.

-  Можно привести и 
другие примеры из того 
же времени. Что пишут 
классики?
- Классики пишут, что было 

немало хорошего.
-  Вот видите...

-  Есть большая разница в
восприятии одного и того же 
явления. Тогда дурное - откло
нение от нормы, вызов морали, 
нравственности. Сегодня пугает 
то, что дурное начинает восп
риниматься нормой поведения 
и уже почти не вызывает осуж
дения. Посмотрите, мы ведь 
взяли все самое худшее из 
худших проявлений капитализ
ма - рэкет, бандитизм. А нече
стн о сть  в дело вы х
взаимоотношениях? Она уже 
как притча во яэыцех. Жад

ность, жестокость, обман - вот 
что приживается в нашем об
ществе. И церковь это не мо
ж ет не беспокоить. 
Православие ищет сейчас спо
собы оказания помощи на
рож да ю щ е м уся классу
предпринимателей. По сути 
они разрывают свои связи с 
нацией, теряют корни и в то 
же время не могут впитать 
чужестранный дух, он не при
живается. Страдают от этого не

только сами, но и все обще
ство, которое расслаивается 
ныне не по принципу трудово
го вклада в экономику, а по 
принципу хищничества, нелюб
ви к другому. Вот где начина
ется подлинная эксплуатация 
человека, живущего своим тру
дом, человеком, ищущим лег
кой наживы.

-  В мире всегда были 
бедные и богатые. И всег
да это разделение будет. 
- Но естественно оно толь

ко тогда, когда причиной бед
ности является паразитизм. 
Поэтому-то известное изрече
ние Иоанна Златоуста говорит, 
что бедность - это грех. Если 
человек физически здоровый 
беден, значит, он нарушает за
кон Бога, не возделывая то, что 
для него создано Богом, - зем
лю.

-  Все верно, но не в на
шей нынешней ситуа
ции. Сейчас человек, 
любящий труд и гото
вый трудиться не по
кладая рук, как раз и 
ст ановит ся бедным. 
Случилось нечто про
тивоестественное.

К сожалению, власть 
имущие приложили, и не без

успешно, много усилий- к тому, 
чтобы трудящегося человека 
вывести за пределы нормаль
ного существования. Сумели 
убедить многих в том, что 
можно прожить за счет труда 
другого человека, и прожить 
безбедно. Но плата за это 
слишком велика - обнищание 
всего народа. Моральная и 
нравственная деградация, могу
щая привести к страшным для 
России последствиям. Привить 
желание трудиться каждому 
человеку - одна из задач пра
вославной церкви. Процесс 
этот очень длительный.

- Значит, вы разоча
рованы в наш их эк он о
м ических реформах?
-  Сегодня наши реформы, 

наш рынок в той стадии, в 
которой можно легко добиться 
только одного - отвращения 
народа от самой идеи, от са
мих этих слов. Ведь сейчас 
большинство людей испытыва
ет лишь негативные последст
вия. И вы править это 
положение одними экономиче
скими мерами уже нельзя - 
они затронут только матери
альную часть. А лечить уже 
нужно душу. Можно в конце 
концов научить людей каким-то 
сложным процессам, но нельзя 
научить любить друг друга. Это 
дается свыше. И это дает ре
лигия.

- К а к и м  вы видит е  
лицо современного пред
принимат еля?
-  В основном мы все ви

дим людей духовно искалечен
ных, которы е и сами 
занимаются разложением об
щества через спекуляцию, 
торговлю спиртным, выбро
шенной за ненадобностью с 
Запада одеждой, через обман, 
жадность... Они ожесточают на
род, да и сами принимают на 
себя это ожесточение. Но я 
хочу сказать, что это не пред
приниматели, они - пена, за
блуждающиеся тунеядцы по 
сути. Те, кто живет одним 
днем, стараясь забрать себе 
любыми путями те небольшие 
крохи материальных благ, ко
торые остались после прежне
го режима. Жалко тех, у кого 
они отнимают, но жалко и их, 
отнимающих. Они не сумеют 
насладиться богатством, будут 
несчастны. Материальные блага 
способны принести подлинное 
счастье лишь человеку достой
ному.

- В идит е ли  вы т а
ких?
- Безусловно. Среди тех, 

кто занят бизнесом, есть люди, 
сохранившие ориентацию на 
особенности нашего народа, не
порвавшие кровной связи с 
ним, озабоченные не только 
своим достатком, но и могуще
ством России. Им сейчас очень 
нелегко, с невероятными труд
ностями приходится преодоле
вать те н аслоени я в 
экономической жизйи, которые 
вызваны неблагоприятными  
политическими процессами. Но 
они - наша надежда, надежда 
России. Церковь за них молит
ся. Как молится и за тех, кто 
сбился с праведного пути.

Интервью вела 
Нина МАСКИНА.

ГОСПОДИН
СОЗИДАНИЯ
Теперь мы должны привыкать к мысли, что каждый сам 
за себя. Время пришло такое, когда нельзя полагаться 
ни на государство, ни на партию, ни на трудовой 
коллектив, а только на свой ум, свои руки, свое умение 
выжить. Словом, эпоха индивидуализма. Радоваться 
этому или огорчаться - другой вопрос. Одни видят в 
этом источник нашего будущего процветания, другие - 
катастрофу. Как ни странно, обе стороны нередко 
ссылаются на одну и ту же причину. Капитализм 
всегда, особенно на первых своих стадиях, был тесно 
связан с религией. И это помогало обществу в обузда
нии алчности, эгоизма, жестокости отдельных его чле
нов, ведь человек не был свободен от Бога, вера и 
религиозные ценности помогали ему сохранять в себе 
нравственные качества.
Индивидуализм называют моральной основой капита
лизма, зародившегося в протестантских странах Евро
пы. Многие считают, что именно протестантизм 
способствовал бурному развитию таких стран, как 
Англия. И в нынешней экспансии представителей этого 
религиозного направления в России видят чуть ли не 
благо, дескать, они научат нас потребности трудиться 
не покладая рук на собственное благо. Православие 
же, исторически утвердившееся в России, по их мне
нию, не способно заняться “экономическим воспитани
ем" человека. Его дело - спасение души. Так ли это? 
Об этом наш разговор с благочинным храмов Томской 
области протоиереем Леонидом ХАРАИМОМ,

«МЕЧТА»
М Н О Г О

БЛИЗКА НАМ
ЛЕТ

новича, которые не так давно 
были в Томске.

А в юбилейной газете 
"Мечты” читаем: "Кашин - Ма-

клуба. ПоэтоДу сложились при 
нем традиционные заседания, 
которые и ныне живут, - это 
"Мой Пушкин”, "День поэзии", 
"День театра", "Моя библиоте
ка", "Никто не забыт, ничто 
не забыто", "Хочу рассказать о 
...”, "Компас в книжном море'' 
и т.д.

Затем Владимир Игоревич 
передал свой пост Владимиру 
Ильичу Шеметову, который и 
поныне продолжает и хранит 
по возможности лучшие тради
ции "Мечты". Человек он об
щительный, инициативный, по 
профессии инженер, но это не 
мешает ему писать короткие 
юмористические рассказы и со
чинять афоризмы, которые 
можно увидеть в местной пе
чати и даже в престижной 
"Литературной газете". К тому 
же он большой поклонник 
творчества В.Высоцкого...

За двадцать лет жизни клу
ба в нем прослушано более 
двухсот докладов и проведено 
более пятидесяти тематических 
встреч. И, представьте, уж со
всем невероятное: в истории 
клуба не зафиксировано ни о д 
ного срыва заседания и тем 
более его переноса...

В "Мечте" выступали - пи
сатели: М. Халфина, В. Колупа- 
ев, Т .К а ле н о в а ; поэты : 
М :Карбы ш ев, Б.Клим ы чев, 
А.Казанцев, Н. Хоничев; арти
сты: Т.Лебедева, Л.Долматова, 
А.Буханченко, В.Бекетова. И 
этот список писателей, поэтов, 
артистов - друзей клуба можно 
продолжать и продолжать!

А какие книжные обзоры 
делает человек-феномен Борис 
Николаевич Пойзнер! Думаю, 
его личность - это тема особо
го разговора. Отмечу только, 
что другого такого уникального 
"лоцмана" в мире книг я не

знаю. И многие книги в библи
отеках книголюбов приобрете
ны по р е к о м е н да ц и и  
Б.Н.Пойзнера.

Несколько слов о наших 
книголюбах. Это люди разных 
профессий, и в основном тех
нических, но все они объедине
ны' одной страстью - любовью 
к книге и человеческому обще
нию. Как сказал Шарль Надье, 
что после удовольствия прочи
тать хорошую книгу, самое 
большое удовольствие - пого
ворить о ней с друзьями. Поэ
том у книголю бы  "М ечты ” 
приходят на заседания наряд
ные, как на праздник, и задол
го до начала заседания, чтобы 
успеть обменяться мнениями о 
прочитанной книге или событии 
дня. Приведу приветствие, ко
торое написала С.А.Пузанова, 
"старейший” член клуба, к на
шему юбилею: "Мечта” близка 
нам многб лет, с ней - расста
ваться не желают! Общенья 
книжного секрет здесь всеми 
красками сияет!.."

А вот высказывание Станис
лава Федотова: "Я рад в квад
рате, счастлив в клубе, что 
выступаю в "Книголюбе".

И еще одна деталь. Многие 
наши книголюбы сами ведут 
большую просветительскую ра
боту. У  многих есть любимые 
темы, с которыми они выступа
ют в самых разных аудиториях 
- от школьных классов до клас
сов в детских колониях. Напри
м ер, В .А .К а ш и н
инженер-кабельщик, лауреат 
Государственной премии, сей
час на заслуженном отдыхе, 
подготовил интереснейший ма
териал о жизни и деятельности 
П.И.Макушина. С этой лекцией 
он выступал более ста раз. 
Кстати, он знаком и переписы
вается с потомками Петра Ива-

кушин тандем восхитительный! 
И облики их даже очень похо
жи. А сколько докладов весьма 
удивительных прочитано с бле
ском и весьма вдохновитель
но".

Вот другое приветствие: 
Людмиле Николаевне Гусель- 
никовой, нашей пушкинистке: 
"Любовью к Пушкину горя, она 
спешит в его края, и нет поэта 
ей милей, всю жизнь сопутст
вует он ей!"

И такие стихотворны е  
строчки, отражающие увлече
ния наших книголюбов, посвя
щены почти каж дом у  
"мечтателю".

В течение всего вечера ху
дожник Михаил Нестеров рисо
вал и вручал дружеские шаржи 
на присутствующих. А Виктор 
Лавриков подарил активистам 
клуба четыре живописные ми
ниатюры с автографом.

Николай Лисицын известен 
нам не только как великолеп
ный художник, но и как сочи
нитель частушек. Он выступил 
с серией куплетов на литера
турную тему. Один приведу: 
"Из традиций ни одной вами 
не нарушено, продолжаете до
стойно вы дела Макушина".

Да, мы гордимся, что наш 
клуб работает в здании, на 
фронтоне которого рельефно 
выложено: "Дом науки им.
П.И. Макушина". Ведь оно по
строено на средства Петра Ива
новича и передано им в дар 
городу для проведения куль
турно-просветительской работы 
среди, населения. И очень от
радно, что этот дом живет по 
завету томского мецената-про- 
светителя.

Л. ХОМЯКОВА, 
летописец клуба "Мечта".

З Н А М Е Н И Т Ы Й
Старые вещи расскажут

С А Д  Г О Р О Х О В А

В очередном выпуске на
шей рубрики сотрудница кра
еведческого музея Любовь 
К И С Е Л Е В А  расскажет об 
очень любопытном экспонате, 
хранящемся в запасниках об
ластного краеведческого му
зея.

Эта тарелка не очень хо
рошо сохранилась: крупные и 
мелкие трещины, местами 
облупившийся слой с изобра
жением не очень-то ее кра
сят. В музей она попала как 
дар от Петра Ивановича Ма
кушина. Нет сомнений, что это 
одна из знаменитых тарелок 
томского богача Философа 
Александровича Горохова. 
Изображение на тарелке на
поминает пейзаж вымышлен
ный, но худо ж н ик  
девятнадцатого века изобра
жал реальное место - сад 
Горохова. Эта тарелка - все, 
что осталось от этого сада.

Ф. А. Горохов, прозванный 
"томским герцогом", был из 
обедневших дворян. Многие, 
наверное, слышали историю 
взлета и падения Горохова. 
Он выгодно женился на доче
ри золотопромышленника Ф и
лимонова, дослуж ился до  
должности губернского про
курора в Томске, в 1839 году 
оставил службу. Став полно
правным членом и компаньо
ном о дн о го  из крупны х  
томских предприятий, он на
жил миллионное состояние. 
В центре города, там, где 
сейчас расположен Дом офи
церов, он построил себе де 
ревянны й особняк с 
зеркальными окнами. За до 
мом, ближе к реке Томи Го

рохов устроил великолепный, 
экзотический сад. Потанин в 
одной из своих статей писал, 
что гости на приемах у Горо
хова ели из тарелок, сделан
ных по заказу хозяина 
специально. На них были изо
бражены те же самые виды, 
что гости могли видеть через 
стеклянные стены павильона. 
О дну из таких тарелок вы и 
видите на снимке.

Говорят, эти тарелки дела
ли на заводе самого Горохова, 
недалеко от Томска, из мест
ной глины... но может быть, 
он заказывал их производство 
на чужой фабрикд, средства 
позволяли. И на устройство 
сада Философ Горохов не по
жалел денег. На тарелке вид
ны большой пруд, арочный 
мост, украшенный крылатыми 
конями, летний стеклянный 
павильон.

В праздничные дни сад 
сиял огнями фейерверка, по 
пруду плавали красиво убран
ные лодки, звучала музыка.

Из воспоминаний совре
менницы, напечатанных в 1845 
году, мы узнаем, как выгля
дел знаменитый гороховский 
сад: "В городе есть такой 

^прекрасный сад, на который^ 
особым удовольствием и да
же любопытством мог бы по
см о тр е ть  и самый из 
столичных жителей. В летние 
праздники каждый имеет пра
во гулять в этом саду и лю
боваться всем, что находится 
в нем. Радушный хозяин, на
стоящий гостеприимный рус
ский д в о р я н и н , де ли тся  
своими удовольствиями со 
всяким. В этом саду, где пять

лет тому назад возвышались 
глиняные скалы, между кото
рых пробирался журчащий ру
чеек, вероятно,
какой-нибудь пересохший ру
кав реки Томи, потому, что 
река здесь очень близко, - 
теперь в красивой раме стру
ится светлый и стройный 
пруд: Nepes него на легких 
арках перекинута прозрачная 
танцевальная зала, а по бере
гам его красуются пестрые 
цветники, примыкающие к бо
гатой оранжерее, где рдеет 
виноград, созревают фиги и 
благоухают роскошные тропи
ческие цветы; с другой сторо
ны пруда тянутся аллеи из 
акаций, тенистые куртины и ■ 
беседки..."

Горохов задавал пиры, со
бирая на них всю томскую 
знать, и сад его неизменно 
вызывал восхищение гостей.

Но в 1851 году золотопро
мышленная компания Горохр- ’

ва рухнула. Дальнейшая судь
ба чудесного сада печальна. 
После разэорения Горохова 
сад был распродан по частям, 
в том числе Дистлеру и Аста
шеву. Крабвед И. Д . Сереб
ренников пишет: "  В 1857 
году дс)м и большая часть 
сада Перешли к Обществен
ному собранию, и сад начал 
мало-помалу приходить в упа
док, и, наконец, исчез без 
следа. Разве только великаны 
тополя, украшающие теперь 
болото, были свидетелями бы
лых попоек Горохова. Томичи 
- старожилы говорят, что в 
конце 60-х годов сада уже не 
было".

Свидетелей тому уже не 
осталось, и сад Горохова так 
же недосягаем сейчас для  
нас, как висячие сады Семи
рамиды. Его изображение со
хранилось лишь на этой 
треснутой тарелке.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

ТОМСКОЕ
Целый месяц в Москве в 

Центре художественной куль
туры и образования проходила 
персональная выставка Елены 
Седельниковой, в прошлом то
мички, выпускницы Томской 
детской художественной шко
лы, вечерней художественной 
школы, человека, одаренного 
во многих сферах творчества. 
Лене - всего 24 года, и сколько 
она помнит себя, столько лет и 
рисует. А еще - сочиняет стихи, 
пишет. В Томске Лена прожила 
10 лет - те самые 10 лет, что 
сформировали ее как творче
скую личность, дали образова
ние на о тд е ле н и и
журналистики ТГУ и первый 
жизненный опыт.

Больше половины из пяти
десяти работ, представленных 
на выставке, появились в Том
ске. Три года назад многие из 
них, выставленные на итоговый 
просмотр при окончании Том
ской вечерней художественной > 
школы, были оценены комис

НАЧАЛО

сией на ' "отлично”. Сегодня 
Елена - москвичка и сама учит 
детей рисовать. Иллюстрирует 
литературные произведения.

Некоторые работы участво
вали в выставке, что проводи
лась в школе N 23 г.Томска, 
которую Лена закончила.

О.ЧАЙЮ ВСКАЯ. 
*  * *

НА СНИМ КАХ: ЛИСТЫ из
цикла "Золушка".
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в главной роли- :
АНДРЕЙ СОКОЛОВ, i
ЗАГАДОЧНЫЙ И ТАЛАНТЛИВЫЙ
Молодой актер театра 

имени Ленинского комсомо
ла Андрей Соколов впервые 
привлек к себе внимание 
широкой публики после ис
полнения главной роли в 
фильме "Маленькая Вера". 
Спустя некоторое время' в 
столице распространились 
слухи о помолвке Андрея с 
французской певицей Пат
рицией Кале.

"Все это вымысел", - со
общил "Светской хронике" 
РИА А. ‘Соколов. По «го 
мнению, причиной слухог 
стал визит певицы на спек
такль с его участием. После 
представления Патрицию  
Каас провели за кулисы, где 
она лично поблагодарила 
Андрея за доставленное 
удовольствие. Поведать о 
том, что было потом, А. 
Соколов отказался наотрез. 
"Считаю, что моя личная 
жизнь, симпатии и антипатии 
касаются только меня", - 
сказал он. Поэтому коррес
понденту пришлась ограни
читься вопросами о театре и 
кино. К тому же актерская

деятельность Андрея всерь
ез заслуживает внимания.

С п е к та к ль  "И гр а  в 
жмурки" (режиссер г-н Жи- 
тинкин), поставленный не
сколько сезонов назад на 

.малой сцене театра им.Мос
совета, до ейх пор доводит 

. публику до истерики. На
столько силен энергетиче
ский заряд, обрушиваемый 
на зрителя актером. Зимой 
этого года состоялась пре
мьера кинокомедии "Сыск
ное бю ро " Ф е л и к с "  
(режиссер г-н Лаптев), где 
Андрей снялся в главной 
роли. В начале мая Эльдар 
Рязанов представил свой 
новый .фильм "Предсказа-. 
ние", в котором партнерами 
Соколова были О лег Баси-- 
лашвили и французская ак
триса Ирен Жакоб. На днях 
закончились r -змки карти
ны Владимира Б^сок^ 'б е з -' 
дна". Впереди еще монтаж, 
а фильм уже называют в 
киношных кругах "лучшим, 
что было в российском ки
нематографе”. В главной 
роли - Андрей Соколов.
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ПОГОДА
Сегодня переменная облачность, местами кратковременные 

дожди, грозы. Ветер северогвосточный, 7-12 метров в .секунду, 
при грозах порывы до 15-20 метров в секунду. Температура 
ночью 13-18, днем 20-25. В Томске ночью 15-17, днем 22-24 
градуса.

15 и 16 июля местами небольшие кратковременные дожди, 
ветер слабый, 5-10 метров в секунду. Температура ночью 8-13, 
днем 20-25 градусов тепла.

СРЕДА, 14 ИЮЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 

«ОСТАНКИНО»
6.00 Новости.
6.35 Утренняя гимнастика.
6.45 «Утро».
9.05 Фирма гарантирует.
9.20 Мультфильм.
9.35 «Просто Мария». Худо
жественный телефильм.
10.20 «Торговый мост».
10.50 «Суперчувство». 3-я се
рия - «Чувство слуха».
11.20 «Азбука любви». 12-я 
серия.
11.50 Пресс-экспресс.
12.00 Новости.
12.20 «Гостья из будущего». 
2-я серия.
13.25 «Путь героина». 2-я се
рия.
14*20 Мультфильм.
14.30«.. .одно слово - глубин
ка». Документальный фильм.
15.00 Новости.
15.25 «Телемикст».
16.10 «Блокнот».
16.15 «Пчела Майя». Муль
тфильм.
16.40 «И снова Международ
ный молодежный...».
17.20 «Клуб-700».
17.50 «Технодром».
18.00 Новости.
18.25 Межгосударственный 1 
телеканал «Останкино» пред
ставляет.
19.00 «Просто Мария». Худо
жественный телефильм.
19.45 Миниатюра.

20.00 «За Кремлевской сте
ной».
20.40 «Спокойной ночи, ма
лыши!».
21.00 Новости.
21.25 «Азбука любви». 13-я 
серия.
21.55 «Площадь звезд».
22.40 «Избранники и народ». 
К. Илюмжинов.
23.20 Пресс-экспресс.
23.35 «Браво». В перерыве 
(00.00) - Новости.
00.55 «Рокн-н-ролл ТВ».
01.40 «Суперчувство». 3-я се
рия - «Чувство слуха».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 
«РОССИЯ»

8.00 «Вести».
8.20 Автомиг.
8.25 Телевизионная биржа 
труда.
8.30 Время деловых людей.
9.00 Христианская програм
ма.
9.30 Утренний концерт.
9.45 «Отечество мое»
10.40 «Параллели».
10.55 «Разговор в пути». В. 
Лакшин. Передача 1-я.
11.40 Поет Анна Ива.
12.10 Мультфильм.
12.20 «Санта-Барбара». 191- 
я серия.
13.10 «Крестьянский вопрос».
13.30 Франция. Песня. Пат
рисия Каас.
14.30 «Дмитрий Кантемир». 
Художественный фильм. 
16.10Там-там-новости.
16.25 Франция. Песня. Бри
жит Бардо.
17.45 «Сигнал».
18.00 Парламентский час.

19 .00  «Праздник каждый день». 
19-10 «Свобода» в прямом эфи
ре».
1 9 .5 5 С п о р ти в н а я  карусель.
2 0 .0 0  «Вести».
2 0 .2 5  «Ком и ссар М егрэ». Х у
дожественны й ф ильм. (Ф р ан 
ция).
2 1 .5 5  «Давайте разберем ся».
2 2 .1 0  «Наш сад».
2 2 .4 0  «У Ксю ш и».
2 3 .1 5  Баскетбольное об о зр е
ние.
2 3 .4 5  «Экс».
0 0 .0 0  «Вести».
0 0 .2 0  «Звезды  говорят».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А.
ТВ «ПЕТЕРБУРГ», ТВ «ТОМСК»
1 1 .3 0  «Ф акт».
1 1 .4 0  Мультфильмы.
1 2 .0 5  «Адам и Ева плюс».
1 2 .3 5  Документальны йф гльм.
1 3 .1 0  «Моя вторая мама». 151-  
я и 1 5 2 -я  сер и и .
1 4 .0 0  Вы ст,—"е н и е  кам ер н о 
го хора.
1 4 .3 0  П анорам а н ов остей .
15.05 Киноканал «Осень»: «Жи
вет тако й  парень». Х уд о ж ес
твенны й ф ильм.
1 6 .55 «Вятские увалы». И з цик
ла «Открываю для себя Р ос
сию ».
1 7 .4 0  «Сы щик». 2 -я  сери я.
1 8 .4 5  «Вацлав Д аун орас  на 
оперной сц ене».
1 9 .3 0  «Ф акт».
Т О М С К . 1 9 .4 0  «Книга». Т е л е 
вестни к.
РИКА . Р екл а м а . Объявления. 
2 t).3 0  А ТФ -н ово сти .
Р И К А .Р е к л а м а . О бъявления. 
В и д ео текст.

ТВ «ПЕТЕРБУРГ». 21.00 Муль
тфильм.
21.20 Советы садоводам.
21.45 Панорама новостей.
22.05 «Принцесса и Троль». 
Телеспектакль. Часть 1-я.
22.45 «Барометр».
22.55 5-й канал ТВ «Вятка».
23.45 «Латвия. Дорога к со
гласию?». Часть 1-я.
00.20 «Факт». ,
00.45 Спорт, спорт, спорт.
01.00 «Европейский калейдос
коп».
01.30 «600 секунд».
01.45 «Ваш стиль».
01.55 «Латвия. Дорога к со
гласию?». Часть 2-я.
02.25 «Парад парадов».
03.00 «Поэтический театр». Г. 
Державин.
03.45 «Факт».
04.00 Пляжный волейбол. Чем
пионат России.

СТУДИЯ «Т».
18.00 Добрый вечер!
18.05 ДТК. Фильм-сказка «Ма
ленькая волшебница».
19.10 Телегазета.
19.40 Бой-Арт-Синема. Худ. 
фильм «Беглый огонь». В глав
ной роли Брэндон Ли.
21.10 Телегазета.
21.40 Телевизионный клуб 
«Экология».
22.20 Абитуриент.
2? ЗОТелемагаэин.
22.40 По страницам «Томске-, 
го вестниха».
22.45 Худ. фильм «Игрушки». 
Реж. Барри Левинсон.
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КРАСНОЕ
ЗНАМЯ 14 ИЮ ЛЯ 1993 ГО Д А  * Ni 130 ( Л  764) * 4 СТР.

двухкамерные холодильники
"Бирюса-18” - 2 4 0 т .р .  
ИБирюса-22к - 2 30  т .р . 

однокамерные холодильники 
ИБирюса-6п - 1 9 0  т .р . 
м о р о зи л ь н ы е  ка м е р ы  

*Бирюса-14" - 2 6 0 т . р .

ДОСТАВКА НА ДОМ."
-  ^ х т ш т т я г *

[ГАРАНТИЯ 3 ГОЛ
ЗВОНИТЕ 

в любое время
22-37-53,

Рабочая комиссия по приватизации
треста ’’Томскмонолитстрой” объявляет открытую подписку на обык
новенные акции акционерного общества открытого типа.

t
В открытой подписке имеют право участвовать:

- работники, для которых траст "Томскмонолитстрой" является основным местом работы;
- пенсионеры, вышедшие на пенсию с приватизируемого предприятия;
- бывшие работники предприятия, выработавшие здесь трудовой стаж не менее 10 лет дла  

мужчин и 7,5 года - для женщин, и уволенные по собственному желанию, в порядке перевода, 
по сокращению штатое или численности.

Заявку на подписку подавать по адресу: г. Томск, ул. Ракетная,1-а, о тде л  
кадров, в течение 10 дней после публикации объявления в газете.

Величина уставного капитала составляет 2023 тыс.руб. Количество акций - 2023 шт. 
Номинальная стоимость одной акции - 1000 руб. Количество обыкновенных акций, приобретаемых 
членами трудового коллектива, - 1032 шт. Продажная цена одной акции - 1700 руб. Для колхозов, 
совхозов и фермерских хозяйств количество приобретаемых акций - 991 шт., продажная цена 
одной акции ■ 1000 руб.

Справки по тел. 75-23-19.

АУКЦИОН
Ш кола-интернат N 3 

объявляет аукцион по про
даже автобуса ПАЗ.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул.Пушкина, 46.
. Тел. 75-23-04.

В СВЯЗИ С П Р ЕК Р А Щ ЕН И ЕМ  
Д ЕЯТЕЛЬНОСТИ

ТО О  фирмы "Гран" еа пе
чать с 1 июля 1993 г. 
считать надействительной.

И ?

/  В Ы  С М О Ж Е Т Е  У Т О Л И Т Ь  В А Ш У  Ж А Ж Д У !  ^
• Индийский чай "MORNING DELIGHT" ( 250г, 760-780 руб.)
• Концентраты "CHEER-UP" (100 г) дна приготовления 20 я 

фруктовых соков "ОRANGE”, "LEMON", "MANGO" (2000 руб.)
• Гранулированный растворимый кофе "NESCAFE" (100 г,250 г)
• Голландское пиво "BAVARIA" (5% Aik, 0J3 - 395 руб.)
• Сигареты "CAMEL". "WINSTON", "MARLBORO"

ТРУБЫ
д и а м е т р о м  89-102 м м , ГО С Т 10705.

В а г о н н а я  п о с т а в к а .
М о м е н т а л ь н а я  о т г р у з к а .
Н и з к и е  ц ены .

Тел. 44-03-59, в любое время.

трехкомиатну 
енную

(атную благоустро- 
квартиру в кирпич

ном телефонизированном  
доме в л. Заварзиио на 
равноценную в Томске.

холодильный агрегат, холо
дильные камеры (объем 3 
куб.м), кабель ГТПГТ 2x100 (4 
км), ТПП 2x10 (2,9 км), жа
кеты мужские из ч»------ *
шерсти.

башенный кран, б/у.

Тел. для справок 
77-46-89, 77-07-09.

Фирма «Барклаи, ЛТД»

Импортная 
ОБУВЬ 
на лето 
и осень!

Богатый выбор, всв раз
меры, отличное качество, 
приемлемые цены.

Продажа в розницу в 
магазине Кооператор" по 
адресу: ул. Гагарина,!.

14 СЛ ° Ж
кроме воскресенья.

Оптовым покупате
л я м  о б р а щ а т ь с я  по  
тел. 77-89-48.

I
I
■
■
■
В.

Л У Ч Ш И Е  И З Д Е Л И Я  М О С К О В С К О Й  К О Н Д И Т Е Р С К О Й  ■
Ф А Б Р И К И  и м . Б А Б А Е В А

Ш О К О ЛА Д  "Детский", "Сказка", "Веселые ребята", с | 
фруктовой начинкой. Вес - 20, 60, 100 г. ■

АССОРТИ "Легенда", "Вечерние", "Москва вечерняя". 
КОНФЕТЫ "Кара-Кум", "Пилот" "Мишка косолапый", "Цит- ■ 

рон", "Морские”, "Ананасные", "Гусиные лапки" и другие.
Реализуем оптом и мелким оптом. Цены гораздо ниже ■ 

рыночных. |
Форм а оплаты любая. Возможны скидки.

Тел. 12-27-91, 22-58-15, 23-49-42, 22-51-13.

Продаем:
а /кран СМИ-7, экс
каватор "Бела
русь", автомобили 
Г А З - 5 3 ,  Г А З - 5 2 ,  
З И Л - 130, ЗИЛ-са- 
мосвал, З И Л - 1 31-  
тягач.
Темрганизации 44-04-20.

ВСЕ НА ВАШ В Ы Б 1Р :
КОМ ПЬЮ ТЕРЫ
«ZX-SPEKTRUM»,

кассеты с игровыми 
программами, радиоде
тали, печатные платы, 
джойстики.

АДРЕС М АГАЗИ Н А: г. 
Томск, ул. Герцена, 5, поме
щение телеателье. Часы ра
боты: с 10 до 13 и с 14 до 
19. Выходной - яоскресенье.

ДВУХКАМЕРНЫЕ

ХОЛОДИЛЬНИКИ
«Бирюса-22* 1» (220 тью.),
«Бирюса-18» (230 тыс.),
ОДНОКАМЕРНЫЕ 
«Бирюса-6» (190 тью.),
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ
«Бирюса-14» (260 тью.),
«Бирюса-145» (430 тью.).

Г а р а н ти я  
3  го д а .
Д о с та в к а  
н а  д о м .

Через сеть своих магазинов
в о з ь м е т  о р г а н и з а ц и я  н а  р е а л и з а ц и ю  Т Н П ,  с и г а р е т ы ,  с п и р т н ы е  и  

п р о х л а д и т е л ь н ы е  н а п и т к и ,  к о н д и т е р с к и е  и з д е л и я .

Обращ аться по тел. 77-74-43, 77-94-66 (в  рабочее время).

СТРАХОВАЯ 
КОММЕРЧЕСКАЯ 

КОМ ПАНИЯ 
«СИБИРЬ-ПОДДЕРЖКА»

Защитить и поддержать интересы фермер
ских хозяйств, сельскохозяйственных товари
ществ, колхозов и совхозов, а также других 
юридических и физических лиц, готова стра
ховая компания ̂ ’Сибирь-Подцержка” .

Компания проводит страхование:
риска нвпогашения кредитов; 
средств транспорта; 
сельскохозяйственных животных; 
дач и садовых домиков граждан; от несчастных 

случаев детей и граждан;
смешанное страхование за счет средств пред

приятия;
домашнего имущества;
урожая сельскохозяйственных культур.

20 X  и  прибыли компании - па поддержание фермерских хозяйств.
Мы всегда рады Вам!

Наши адрес и телефон:
Томск, пр. Кирова, 14, ком. 59.

Тел. 13-23-21.

«ЭЛАП» ДК04-35
ность набора номера и ведения раз- 
поднимая трубки, автодозвон, опре- 
омера, автоответчик, электронный

Возможность 
говора, не 
деление номера, автоответчик, электронный 
синтезатор речи, память на 158 номеров, часы, 
будильние* и многое другое.

Ц ЕН А - 38.000 руб.
Форм а оплаты любая.

Оптовым покупателям скидка.
Справки по тел

Наш адрес: г. Томск,
24, с 9 до 17 час.

п. 22-59-19.
пр. Ленина, 147, каб.
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\ Пишущие машинки «ЯТРАНЬ» |
В С Е ГД А  В П Р О Д А Ж Е.

Тел.21-47-72. • ' ' i
b i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i M i i i i i i i j

П А А Ь М И  Р Д

П А Л Ь М И Р А

П А Л Ь М И Р А

П А Л Ь М И Р А

П А Л Ь М И Р А

#  MONARCH

ТОРГОВАЯ ФИРМА «ПАЛЬМИРА» 

ПРЕДЛАГАЕТ
ОПТОВЫМ ПОКУПАТЕЛЯМ: 
ОБУВЬ
36 ЗАВОДОВ-ИЗГОТОВИТЕЛЕЙ 
ИЗ 7 СТРАН МИРА.

ЭТО 4 ГОДА СТАБИЛЬНОСТИ 
НА ОБУВНОМ РЫНКЕ РОССИИ.

ЭТО СИСТЕМА ЗАЩИТЫ 
ПОКУПАТЕЛЯ ОТ ИНФЛЯЦИИ.

ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫБОРА 
БОЛЕЕ ЧЕМ
ИЗ 1000 МОДЕЛЕЙ ОБУВИ.

ЭТО ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ СКИДОК 
И ПРЕМИРОВАНИЕ ПОКУПАТЕЛЯ 
ПО ЕВРОПЕЙСКОЙ СИСТЕМЕ 
«ПАЛЬМИРА -  БОНУС».

ТЕЛЕФОНЫ:
(095) 135 06 40, 137 34 67

БУВ 10 надеваешь с  у д о в о л ь с т в и й

К У П И М
у организаций

П Р О Д А ЕМ  подъемный 
кран МКГ-25-БР.

Тел. 26-56-79.

К А ССО ВЫ Е А П П А Р А ТЫ  CASIO
Это не только НАДЕЖНОСТЬ и ПРЕСТИЖ, 
но и ДОВЕРИЕ покупателей и налоговых служб

Прямые юстакки из Яшин i июле, нгусте, cemipe
ул. Белинского, 15 

(гост. ’’Спутник” ), 601 офис 
тел. 232290; тел./факс 234112

ЗВОНИТЕ сейчас, ПРИХОДИТЕ, 
и мы Д О К А Ж ЕМ  ВАМ, что у НАС

САМЫЕ НИЗКИЕ ЦЕНЫ I  РОССИИ.

Продаем:
-  медицинский кабинет 

(для лечения гинеколот- 
ческих, желудочно-кишеч
ных и д р у ги х  
воспалительных заболева
ний): лазерная установка, 
приборы для ультразву
кового лечения, компью
тер, различные насадки и 
приспособления;

-  передвижной фин
ский вагончик-комнату.

Тед. «ргайизации 
98-03.

ПАШТЕТ РЫБНЫЙ j
«ВОЛНА» :■

оптом и мелким оптом £ 
реализует организация. •

Тел. 26-69-56. :

-  полный банк нормативных 
актов экономического 

законодательства России 
на Вашем компьютере.

И  еженедельное обновление информации 
0  бесплатное получение каталога о

нововведениях в законодательстве 
0  оперативное получение интересующих 

только Вас документов 
0  сеть информационных центров 

в 100 городах России

Демонстрационная версия -  
БЕСПЛАТНО

Тел.44-13-48.

ЦЕНЫ НИЗКИЕ  1  г
.Бетон товарный, фундаментные блоки, бордюры и другие 

ж/б изделия, тоеол Т-45 продает организация. Вывоз транс
портом предприятия.

Тел. 77-94-87.

КАМЕНЩИКОВ И Ш ТУКА- 
ТУ РОВ-МАЛЯРОВ

ремности. Достатка на ' 
транспортом предприятия. 
Обращаться по адресу: ni 
Ф рунзе, 1J2, 7-и зта-!
ком.308.

Ж;

ТРЕБУЕТСЯ
ВОДИТЕЛЬ

для работы на гру
зовом автомобиле.
k Тпа.ддп спрее» 76-78-27.

ФИРМА 
'СТАРТ,ЛТД’ К А Ч Е С Т В О ,  

П Р Е В О С Х О Д Я Щ Е Е  Ц Е Н Ы  

Э Т О ---------------------
* Лучшая модель видеомагнитофона

4 головки, встроенный тайтлер, д /у с програм
матором и дисплеем на жидких кристаллах, ав
тоочиститель головок.

Французские ковры и ковровые 
покрытия

любые расцветки и орнаменты

Видеокассеты фирмы "Gold Star”
1- Е-180НД

[* Телевизоры фирмы "DAEWOO" /Ю.Корея/ 
диагональ 37,54 см

* Шоколадная паста /пр-во Бельгия/ 400 гр.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
14 июля. "Купи-продай” 

(США) - 11 (льготный), 13,
15, 17, 19, 21 "Дальше неку
да” (Франция) - 10 (льгот
ный), 12, 14, 16 18 20.
Лыжный патруль (США) - 

13-40, 15-30, 17-20, 19-10.
"Р О Д И Н А "

14 июля. ”Чича” (к /ст  
"Ленфильм”) - 14, 16, 18, 20. 

им. М. ГОРЬКОГО
14 июля. "Дьявольские 

водители” (США) - 10, 12, 
14,16,18, 20. "Любовь” (к /ст  
им. М.Горького) - 12, 14,
16, 18, 20.
"СИБИРСКИЕ О ГН И "

14 июля. "Аллигатор” 
(США) - 10, 12, 14, 16, 18, 
20.

"А Э Л И ТА
14 июля. "Сказка о купе

ческой дочери и таинствен
ном цветке^ - 11, 12-30, 14. 
"Все мужчины делают это” - 
15-30, 17-40, 19-50.

ВИДЕОЦЕНТР
14 июля. "Дьявольский 

смех" (США) - 10-10, 12, 14, 
16, 17-50. "Соломенная 
шляпка” ("Мосфильм”) - 
19-45.

Частное
ПРОДАЮ дяе квартиры гости- 

того типа (оба приватизирова
ны): первая - по Иркутскому тр. 
(начало, 13 кв.м, 2- й  апис, 2,7 
млнруб.1; вторая - по ул. СЛаао [13 
кам, 3-й апис, 2,1 млнфуб.).

ПРОДАЮ 5-секционную "стей
ку" (г. Новосибирск). Тея. 76-25-48.

Для стройной девушки с изы
сканным вкусом ПРЕДЛАГАЕТСЯ 
свадебное платье с дополнениями. 
Тел. 23-10-78, в течение трех дней.

ПРОДАЮ иояьм двигатель УАЗ 
первой комплектности по цене на 20 
А  ниже рьночной (870 тыс руб.), 
нояьй телевизор "Горизонт" 61ТЦ 
421^, ^пал/секам (137 тысрубф Тея.

ПРОДАЮ  а/м "Иж-комби" 
1991 г. «.пуска я отштяюм состоя
нии. Тал. 75-41-48.

КУПЛЮ или СНИМУ на 1 год 
квартиру или частньй дом в пос 
Богатело, Лоосутояо или близлежа
щих селах. Тал. 77-45-71.

ПРОДАЮ микроавтобус ’Тойо
та" (8 мает) без пробега я СНГ. Тея. 
78-99-82, я любое время.

ПРОДАЮ ВАЗТЮЗЗ 1981 г. шы- 
пуоса я хорошем состоянии. Тея. 
23-89-22, после 17 час

ПРОДАЮ СРОЧНО недостроен
ную дану в Кир «весне (участок 8 
соток, баня); насос ручной (армай- 
схая помпа! Тел. 26-76-88. ‘

ТРЕБУЕТСЯ мастер-профессио
нал или бригцда пл>гго>Я11Яюа отде- 

для '

УВАЖАЕМЫЕ 
ДАМЫ  

И ГОСПОДА!
Арендное предпр 

Колпашевторг предг 
слуги по реализации

иятие 
лагает 

про- 
и продошольст-

услуги по р 
мышленных 
ванных товаров.

Наш ад рас: Томская об
ласть, г. Колпашаво, ул. Ла
нина, 42.

'Тел. 23-13. 21-05, 
33-61, 22-29.

Нашедшего водительское удо
стоверение и техпаспорт на имя 
Ульмасоаа Владислава Никифорови
ча прошу вернуть за вознагражде
ние. Тел. 77-43-08.

МЕНЛО МТЗ-5Д оборудований 
стогометателей  роторную сенокосил
ку на усадьбу или дану вбтвои тог —  
Тая. пофадмжа 78-93-01, после 11

ПРОДАЮ морозильную камеру. 
Тел. 76-59-63.

ПОЛИПРОПИЛЕН 
И ПОЛИЭТИЛЕН
В Ы С О К О ГО  
Д А В Л Е Н И Я  
приобретет органи
зация в любых ко
личествах.
Teiy 22-42-58, 77-18-3^.

ПРОДАЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру а центре 
Асина. Teiiil-33-25, в Асине 2-26-59.

ПРОДАЮ капитальньй гараж в 
центре пос. Кисловка. Тел. 95-31-17, 
вечером.

ПРОДАЮ раэобраимьй дом для 
туринского участка. Тал. 44-13-95. 
ПРОДАЮ полдома (ост. "ТЭМЗ”). 

Г. Томск УЛ. А.Иваноеа, 21,

материал имеется). Халтур-
кухни, туалета и ванной. (Весь необ
ходимая* матер --------* “ —
щикое, любил.___ .. ___________
прошу не беспокоить. Теллзаб. 23-34- 
30, 23-44-68, дом. 21-28-53. 

ПГОДАЮ^я^хкомиалную

КУПЛЮ трактор МТЗ н ш  Т-40. Ten. 
2622-96* Г

ПРОДАЮ СРОЧНО дом боль- 
4 рубленьй (4 комнаты, кухня, 

времянка, гараж, огород 10 соток 
отопление) или меняю на машину 
по договоренности, г. Томск пер. 
Стрепочньи, 41, в любое время.

ПРОДАЮ СРОЧНО рубленьй 
большой дом |3 комнаты кухня, 
времянкд сараи, огород 8 соток 
летний водопровод), г. Томск, 
пер.Стрелочньй.32, я любое время 
(проезд авт. N 2, трок N 2 до 
конечной ост.).

Коллектив инженерно- 
физического центра НИИ 

ядерной физики выражает 
глубокое соболезнование 
Н.И.Кахаткину по поводу 

кончины его жены 
КАХАТКИНОИ  

Майи Ивановны.

Сотрудники Томского 
политехиичяского универси

тета, родные и близкие 
глубоко скорбят по поводу 
смерти ветерана Великои 

Отечественной войны, 
доцента, старейшего

" о т е т *
Павла Тимофеяяича. 

Вынос тела - 14 июля я 
ес: ул. Учеб-16 час. 

на!ц ч в : кв. 11).

УЧРЕДИТЕЛИ - журналисты редакции, 
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